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  )2009ماي  26( 1430 جمادى الأولى 30الثلا5ء  ::::التاريخالتاريخالتاريخالتاريخ
الخليفة الخامس لرئيس  ،علي سالم شكاف السـيد المستشار ::::رئاسة الجلسةرئاسة الجلسةرئاسة الجلسةرئاسة الجلسة

  .اFلس
اRقيقة ابتداء من الساعة الثانية و  ،ن وخمسة وخمسون دقيقةاساعت::::التوقيتالتوقيتالتوقيتالتوقيت
  . ربعين بعد الزوالالأو الثانية 

  .مناقشة الأسـئY الشفوية ::::مالمالمالمالجدول Wعجدول Wعجدول Wعجدول Wع

--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------    

        ::::المستشار السـيد علي سالم شكاف، رئيس الجلسةالمستشار السـيد علي سالم شكاف، رئيس الجلسةالمستشار السـيد علي سالم شكاف، رئيس الجلسةالمستشار السـيد علي سالم شكاف، رئيس الجلسة
  .بسم الله الرحمن الرحيم والصلاة والسلام على أشرف المرسلين

  .أعلن عن افتتاح الجلسة
  السـيد الوزير،

  السـيدة والسادة المستشارون المحترمين، 
من اRسـتور، ووفقا لمقتضيات النظام اRاخلي  56أحكام الفصل عملا ب

Fلس المستشارين، يخصص اFلس هذه الجلسة لأسـئY السادة 
  .المستشارين وأجوبة الحكومة عليها

وقبل الشروع في تناول الأسـئY الشفهية المدرجة في جدول أعمال هذه 
، ترحما على ضحا� الجلسة، أدعو اFلس الموقر للوقوف لتلاوة الفاتحة

  .الحادث المؤلم ا�ي شهدته السهرة الختامية لمهرجان موازين
  :تلاوة الفاتحة

بسم الله الرحمن الرحيم، الحمد � رب العالمين، الرحمن الرحيم، ما� بسم الله الرحمن الرحيم، الحمد � رب العالمين، الرحمن الرحيم، ما� بسم الله الرحمن الرحيم، الحمد � رب العالمين، الرحمن الرحيم، ما� بسم الله الرحمن الرحيم، الحمد � رب العالمين، الرحمن الرحيم، ما� "
يوم اRين، إ�ك نعبد وإ�ك نسـتعين، إهد� الصراط المسـتقيم، صراط يوم اRين، إ�ك نعبد وإ�ك نسـتعين، إهد� الصراط المسـتقيم، صراط يوم اRين، إ�ك نعبد وإ�ك نسـتعين، إهد� الصراط المسـتقيم، صراط يوم اRين، إ�ك نعبد وإ�ك نسـتعين، إهد� الصراط المسـتقيم، صراط 

  .آمين" م ولا الضالينم ولا الضالينم ولا الضالينم ولا الضالينا�ين أنعمت عليهم، غير المغضوب عليها�ين أنعمت عليهم، غير المغضوب عليها�ين أنعمت عليهم، غير المغضوب عليها�ين أنعمت عليهم، غير المغضوب عليه
سـبحان ربك، رب العزة عما يصفون، وسلام على المرسلين، و الحمد 

  .� رب العالمين

والآن أعطي الكلمة للسـيد الأمين لإطلاع اFلس على ما جد من 
  .مراسلات، تفضل السـيد الآمين
        ::::السـيد أحمد حا¤، أمين اFلسالسـيد أحمد حا¤، أمين اFلسالسـيد أحمد حا¤، أمين اFلسالسـيد أحمد حا¤، أمين اFلس

سـيد� محمد وعلى آ§ وصحبه بسم الله الرحمن الرحيم والصلاة والسلام على 
  .وسلم

  .شكرا السـيد الرئيس
  السـيد الوزير،

  السـيدة والسادة المستشارين المحترمين، 
المراسلات التي توصلت بها رئاسة اFلس للإعلان عنها، توصلت 

  : رئاسة مجلس المستشارين °لنصوص التشريعية التالية
يث المبدأ على يوافق بموجبه من ح  04.09مشروع قانون رقم : أولا

بين حكومة المملكة  2008يونيو  8تصديق Wتفاقية الموقعة °لر°ط في 
المغربية وحكومة أندونيسـيا، لتجنب Wزدواج الضريبي، ومنع التهرب 

  .الجبائي في ميدان الضرائب على اRخل
يوافق بموجبه من حيث المبدأ على  05.09مشروع قانون رقم : 5نيا

غربية على ميثاق منظمة المؤتمر الإسلامي، الموقع بداكار في تصديق المملكة الم
  .2008مارس  14موافق  1429ربيع الأول  7

من الظهير  92بتغيير وتتميم الفصل  05.06مشروع قانون رقم : 5لثا
 12موافق  1383جمادى الأخير  24الصادر في  1.57.187الشريف رقم 

  .بادل، بسن نظام أساسي للتعاون المت 1963نونبر 
  .يتعلق °لأملاك الجماعية 02.09مشروع قانون رقم : رابعا

  .كذ� توصلت رئاسة اFلس من الفريق الحركي

  .طلب تأجيل: الموضوع
  سلام Ìم بوجود مولا� الإمام؛"

وبعد؛ يشرفني أن ألتمس من سـيادتكم تأجيل السؤال الشفهـي المبرمج 
ق °Õطط Wسـتعجالي والمتعل 2009ماي  26خلال جلسة يوم الثلا5ء 

للتعليم، الموجه للسـيد وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر 
Yوالبحث العلمي إلى جلسة مقب.  

  ."تفضلوا السـيد الرئيس بقبول فائق التقدير وWحترام

  إدريس مرون
  .رئيس الفريق الحركي بمجلس المستشارين

  .تجمع والمعاصرةكذ� توصلت رئاسة اFلس من فريق ال 

  إلى الفاضل المحترم 
  .السـيد رئيس مجلس المستشارين

  .اسـتدراك: الموضوع

  سلام Ìم بوجود مولا� الإمام"
وبعد؛ علاقة °لموضوع المشار إليه أعلاه، يشرفني السـيد الرئيس 
المحترم، أن أطلب منكم تأجيل السؤال الشفهـي الموجه إلى السـيد وزير 

اء والبيئة، حول موضوع خطر خطوط التوتر العالي إلى الطاقة والمعادن والم
  .جلسة لاحقة

  ."وتفضلوا بقبول أسمى عبارات التقدير وWحترام

  أحمد الكور: إمضاء
  .رئيس فريق التجمع والمعاصرة 

  .كذ� توصلت رئاسة اFلس من الفريق Wشتراكي
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  .إلى السـيد رئيس مجلس المستشارين المحترم

  .ح سؤال شفويتأجيل طر : الموضوع

  تحية تقدير واحترام؛"
يشرفني أن ألتمس من سـيادتكم تأجيل السؤال الشفهـي الموجه إلى 
السـيد وزير Wتصال حول موضوع مشروع قانون الولوج إلى المعلومات، 

ماي  26للمستشارة زبيدة بوعياد من الفريق Wشتراكي ليوم الثلا5ء 
2009.  

  .ير وWحتراموتقبلوا السـيد الرئيس فائق التقد

  .رئيس الفريق اRكتور محمد الخضوري
 19عدد الأسـئY الشفوية التي توصل بها مجلس المستشارين ابتدءا من 

  :منه 26إلى غاية يوم الثلا5ء  2009ماي 
  أسـئY؛ 10: عدد الأسـئY الشفهية 
  .أسـئY 03: عدد الأسـئY الكتابية 

  .شكرا سـيدي الرئيس، ولكم الكلمة

        ::::الجلسةالجلسةالجلسةالجلسة    السـيد رئيسالسـيد رئيسالسـيد رئيسالسـيد رئيس
  .شكرا السـيد الأمين

 6من النظام اRاخلي، وردت على الرئاسة  128في إطار المادة 
الإحاطة الأولى من طرف فريق التجمع والمعاصرة، . طلبات إحاطة

  .فليتفضل السـيد الرئيس لإحاطة اFلس علما، تفضل

        ::::المستشار السـيد أحمد الكورالمستشار السـيد أحمد الكورالمستشار السـيد أحمد الكورالمستشار السـيد أحمد الكور
  .شكرا السـيد الرئيس
  .يمبسم الله الرحمن الرح

  السـيد الرئيس،
  السـيد الوزير،

  السـيدة والسادة المستشارين، 
إذا كنا لا ننكر الأدوار التثقيفية والترفيهية التي تلعبها المهرجا�ت، 
كوسـيY فعاà لتلاقح الحضارات والتعريف °لموروث الثقافي وWجÞعي 

ويج للمجتمعات والكيا�ت البشرية، فضلا عن كونها أضحت أداة فعاà لتر 
  .المنتوج السـياå والفني

هذا اRور ا�ي ترجمته °متياز مجموعة من المهرجا�ت، والتي كان 
آخرها êرجان موازين في الر°ط، وا�ي اسـتطاع أن يجمع ثY من الفنانين 

  .والمبدعين من مختلف بقاع المعمور
لكن، المعضY أيها السادة، تكمن في الكارثة الإنسانية التي أعقبت 

مواطنا ومواطنة، فضلا  11لمهرجان في يومه الأخير، والتي ذهب ضحيتها ا
  .عن عشرات الجرî والمعطوبين

ومن هذا المنطلق ندق �قوس الخطر حول الإنزلاقات التنظيمية التي 

يمكن أن تصاحب ضعف تأطير هذه المهرجا�ت، والتي يمكن أن تخلف 
  .المزيد من الكوارث والآلام لا قدر الله

ندعو المنظمين وبنفس المناسـبة، إلى التفكير في عدم برمجة هذه  كما
المهرجا�ت في هذه الفترة من السـنة، والتي تتزامن عادة مع فترة اختبارات 
التلاميذ والطلبة، مما قدر يؤثر على نتائجهم ويضعف من اFهودات التي 

  .بذلوها طيY السـنة
لكية السامية، والتي تكلف من في نهاية المطاف، فإننا نثمن المبادرة الم 

بمصاريف علاج ودفن جثامين الضحا�،  -وكعادة جلالته الكريمة–خلالها 
أما نحن، فمن هذا المنبر لا نمú إلا أن نرفع أيدينا للعلي القدير، سائلين عز 

  .وجل أن يلهم ذويهم الصبر والسلوان وحسن المآب، وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الرئيس

الإحاطة الثانية لفريق الحركة اRيمقراطية WجÞعية، تفضل السـيد 
  .رئيس الفريق

        ::::المستشار السـيد أحمد أمبارك السـباعيالمستشار السـيد أحمد أمبارك السـباعيالمستشار السـيد أحمد أمبارك السـباعيالمستشار السـيد أحمد أمبارك السـباعي
  .شكرا السـيد الرئيس

بسم الله الرحمن الرحيم والصلاة والسلام على سـيد� محمد وعلى آ§ وصحبه 
  .أجمعين

  السـيد الرئيس،
  السـيد الوزير،

  تشارين المحترمين، أختي، إخواني المس 
في بداية الأمر، نقدم تعازينا الخالصة لأسر ضحا� êرجان موازين، 
سائلين الله أن يتغمدهم برحمته الواسعة، وأن يلهم ذويهم الصبر والسلوان، 

  .وإن � وإ� إليه راجعون
من القانون اRاخلي، يشرفني أن  128السـيد الرئيس، طبقا للمادة 

علما، بأننا في حزب الحركة اRيمقراطية WجÞعية  أحيط اFلس الموقر
وبكل أسف عميق، تعامل الإعلام العمومي ا�ي  - مرة أخرى –نسجل 

يسـتخلص موارده من جيوبنا وجيوب المواطن المغلوب على أمره، نسجل 
  .التعامل غير اRيمقراطي في تفضيل أحزاب عن أخرى بدون وجه حق

  السـيد الرئيس، 
لينا الفهم، أي و	ة يجب أن نحتكم إليها؟ وما هي الجهة لقد اسـتعصى ع 

التي تسهر على اسـتمرار هذا العبث ا�ي نتابع أطواره عن كثب قبل أ�م 
  .من الحمW Yنتخابية التي انطلقت قبل أوانها

ومرة أخرى عبر الإعلام العمومي، ونخص °�كر هنا بر�مج حوار ا�ي 
امج الحوارية الأخرى التي تبثها القناة الثانية، تبثه القناة الأولى، وبعض البر 

فنحن نتساءل عن المعايير المعتمدة في اسـتدعاء الأحزاب، حيث كانت في 
وقت قريب التمثيلية البرلمانية هي الفيصل، لكن المغاربة شاهدوا قبل أ�م 
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قليY مشاركة حزب لا تمثلية §، وهو حديث العهد °لعملية Wنتخابية، 
فسر هذا المعطى؟ وكيف نفسر حرمان حزبنا من المشاركة في هذه فكيف ن 

  البرامج، مع العلم أننا لنا تمثيلية في البرلمان؟ 
على الحكومة أن تتحمل مسؤوليتها في تحقيق تكافؤ الفرص بين 
الأحزاب السـياسـية المغربية، فللمغاربة الحق في الإطلاع على تصورات 

كما لهم الحق في التعرف على نقد المعارضة، الحكومة في تسـيير الشأن العام، 
ورأيها في أفق مغرب ديمقراطي متطور، وأما إن كانت الحكومة نفسها تحت 
ضغط 	ة ما، تسعى إلى كتم صوت المعارضة، وإلى توجيه الناخب 
والتأثير عليه، فإننا نصرح بكل قوة بأن المغاربة ليسوا بقاصرين، وهم أذكى مما 

  .تتصوره الحكومة
  لسـيد الرئيس،ا

لقد �ضلنا ولازلنا، وتحملنا الضر°ت تلو الأخرى، وها نحن مسـتمرون 
وسنسـتمر، ونؤكد لكم من هذا المنبر أننا سـنواصل Wحتجاج بكل الطرق 
المشروعة من أجل تحقيق العداà الإعلامية التي كنا إلى وقت قريب نضمنها 

  .لعموم المغاربة
المغاربة أرادوا أن يجعلوها رمزا  لكن، الواقع أثبت أنها مú لبعض

للشعارات البائدة، المغرب لهم لا لغيرهم، ضاربين عرض الحائط شعاراتهم 
الر�نة في تخليق الحياة العامة وتحسين صورة المشهد السـياسي المغربي، 
فارضين وكالتهم الصورية على الإعلام العمومي، وبهذه الوسائل سـنقنع 

  .صناديق Wقتراعالمغاربة °لتوجه غدا إلى 
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الرئيس

  .، الإحاطة الثالثة للفريق الحركي128دائما في إطار المادة 

        ::::المستشار السـيد عبد الحميد السعداويالمستشار السـيد عبد الحميد السعداويالمستشار السـيد عبد الحميد السعداويالمستشار السـيد عبد الحميد السعداوي
  .شكرا السـيد الرئيس

بما أن هناك إحاطات في نفس الموضوع، الفريق د�لنا كيسحب 
  .شكراالإحاطة د�لو، 

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .إذن، الإحاطة الرابعة للفريق اRسـتوري، تفضل السـيد الرئيس

        ::::المستشار السـيد إدريس الراالمستشار السـيد إدريس الراالمستشار السـيد إدريس الراالمستشار السـيد إدريس الراضيضيضيضي
  .شكرا السـيد الرئيس المحترم

  السـيد الرئيس،
  السـيد الوزير المحترم،

  الزملاء الأعزاء،
ة بلغ إلى علمنا أن العمالات والأقاليم قد توصلت بلائحة صادرة عن وزار 

اRاخلية تضم أسماء ارتأت الوزارة أن تمنعهم من الترشـيح للانتخا°ت 
الجماعية، كما علمنا أن بعض الولاة والعمال ورجال السلطة رفضوا طلبات 
ترشـيح بعض الأسماء لأسـباب لا علاقة لها بمدونة Wنتخا°ت ولا علاقة لها 

بنزاهة °لقانون، وإننا نعتبر هذا السلوك اللامشروع ضرر يلحق 
Wنتخا°ت، كما أنه خرق للقانون ول�سـتور، وانتهاك لحقوق المواطن في 

  .الترشـيح
وإذا ما كانت هناك شـبهات، كما تروج بعض الصحف، فإن الفاصل 
هو القانون، ولا يمكن أن تمنع الحكومة أ� كان من الترشـيح مادامت تتوفر 

  .تفيه شروط الأهلية المنصوص عليها في مدونة Wنتخا°
وإذا كانت هناك شكوك تحوم حول بعض ممارسات الأشخاص يجب 
اللجوء إلى مقاضاة هؤلاء الأشخاص ومتابعتهم، أما الطريقة التي تنهجها 
الحكومة فهـي غير قانونية، وهذا تناقض صريح وخرق للقانون والأعراف 

  .وخروج عن الصواب
سـبوع نقول للسـيد وزير اRاخلية، ا�ي صرح داخل هذه القبة الأ

الفارط، أن الأمور ستسير وفق القانون، ونطلب منه أن يلتزم بوعده إذا 
  .كنا في دوà الحق والقانون

في موضوع Wنتخا°ت المقبY، السـيد الرئيس، وفي نفس السـياق 
لاحظنا ونحن بصدد الإعداد لخوض للحمW Yنتخابية، أن هناك أخطاء 

اللوائح Wنتخابية العامة على ضوء مادية كثيرة جدا، شابهت عملية مراجعة 
  .المسـتجدات القانونية الجديدة

فبالفعل اعتبر القانون أن السكنى والإقامة الفعلية هي أساس القيد في 
اللوائح Wنتخابية، وهناك الكثير من المواطنين في مختلف مناطق المغرب 

ولا بأي  فوجئوا بعد قيدهم في اللوائح Wنتخابية ولم يبلغوا بأي تشطيب
قرار يتعلق بقيدهم، وهم مقيمون ويتوفرون على كل الشروط التي نص عليها 
القانون، فيهم من كان مقيدا وفيهم من تم تقييدهم خلال المراجعة الأخيرة، إلا 
أن بعضهم تقدموا Rى المصالح اÕتصة للحصول على البطاقة أو الشهادة 

لوائح Wنتخابية، وتم السـيد الإدارية، ففوجئوا بعدم وجود أسمائهم  °ل
  .الرئيس إسقاطهم دون أي سبب قانوني

ولهذا، فإننا نهيب °لحكومة إلى ضرورة إيجاد حل لاسـتدراك الأخطاء 
المادية، وهذه السلوكات الحكومية تغذي العزوف وتحرم الناخب من حق 

  .التصويت والترشـيح
ار مذكرة ولهذا، نؤكد مرة أخرى على السـيد وزير اRاخلية، لإصد

من مدونة  27تحث رؤساء اللجان الإدارية لتدارك هذه الأخطاء وفق المادة 
Wنتخا°ت، وقد تقدم فرقنا بطلب عقد لجنة اRاخلية في اجÞع مسـتعجل 
لمناقشة هذه المواضيع، لأن مثل هذه السلوكات الحكومية إذا ما أضفنا لها 

فاشY تعبر بوضوح عن عدم المذكرة المشهورة، أقول المذكرة المشهورة وال
  .قدرة الحكومة لتدبير ملف Wنتخا°ت

  .شكرا السـيد الرئيس
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        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا، الإحاطة الخامسة للفريق الفيدرالي، تفضل السـيد الرئيس

        ::::المستشار السـيد عبد الحميد فاتحيالمستشار السـيد عبد الحميد فاتحيالمستشار السـيد عبد الحميد فاتحيالمستشار السـيد عبد الحميد فاتحي
  السـيد الرئيس،
  السـيد الوزير،

  السـيدة والسادة المستشارين ، 
ة لابد °سم إخواني في الفريق الفيدرالي للوحدة واRيمقراطية، في البداي

أن نتقدم بأحر التعازي وأصدق المواساة إلى ذوي وعائY الضحا� êرجان 
  .موازين، وا�ي نعتقد أنه للبشر °لتأكيد أسـباب في هذا الحدث المؤسف
هو إحاطتنا اليوم تتعلق بما يشغل الوطن اليوم، ما يشغل وطننا اليوم و 

يونيو يأتي في سـياق رغبة  12يونيو، نعتقد أن اسـتحقاق  12اسـتحقاق 
  .الجميع في أن تسير بلاد� في أن ترسخ في مسارها نحو اRيمقراطية

أن ترسخ لبنة جديدة في بناء المؤسسات واRيمقراطية والحق والقانون، 
د ، وما لمسـناه من ابتعا2007شـتنبر  7لازلنا نعيش إلى اليوم تداعيات 

المواطن عن السـياسة وعن المؤسسات السـياسـية، كنا نعتقد أن هذه 
يونيو سـتكون مناسـبة ليسـتعيد المواطن الثقة في  12المحطة القادمة يوم 
  .مؤسساته السـياسـية

إلا أنه للأسف الشديد، المواطن معذور، عندما نرى اليوم، رغم أن 
الرسمية وبصريح  المؤسسات العليا في البلاد صرح أكثر من مرة في الخطب

العبارة، أن المؤسسة الملكية تسير في اتجاه تحصين بلاد� وبناء اRيمقراطية، 
إلا أن ما نراه اليوم من حملات انتخابية سابقة لأوانها، من مصادرة إرادة 

  .المواطن من خلال الترحال السـياسي
كذ�، من خلال الإعلام العمومي ا�ي ترك مجا§ مجالا لحرث لون 

سي لواحد، نراه من خلال الإشهار السمج ا�ي قامت به وزارة سـيا
اRاخلية لهذه Wنتخا°ت، نراه من عدة مظاهر مشينة، نعتقد أن بلاد� في 

  .غنى عنها
للأسف الشديد، بلاد� تحتاج إلى تضافر كل الجهود، ونعتقد أن كل 

àوRمن  الأحزاب السـياسـية فيها مناضلون شرفاء، نعتقد أن مؤسسات ا
برلمان من حكومة من قضاء فيها رجال نزهاء وشرفاء، وهذا كله تحت 
الإرادة السامية لصاحب الجلاà، إلا أنه للأسف الشديد تغلب الغث على 

  .السميد، تغلب الفاسد على الصحيح
��، من هذا المنبر نناشد مواطنينا، نناشد مؤسساتنا، نناشد 

يمتثلوا إلى الصدق، أن يسـتجيبوا لرغبة  أحزابنا، أن يمتثلوا إلى القانون، أن
يونيو، محطة في  12المواطن، حتى تسـتطيع بلاد� أن تخلق من محطة 

  .سـياق بناء دوà الحق والقانون والمؤسسات
  .شكرا

        

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا، نشرع الآن معالجة الأسـئY الشفهية المدرجة في جدول أعمال 

  :سؤW 16هذه الجلسة، وعددها 
مو	ة لكل من قطاعات التشغيل، Wقتصاد والمالية، : منها آنية 7

  .الطاقة والمعادن
موزعة على قطاعات التربية الوطنية، الطاقة : أسـئY عادية 10

  .والمعادن، التجهيز والنقل، الشؤون Wقتصادية والعامة
ونسـتهل هذه الجلسة °لسؤال الموجه إلى السـيد وزير التربية الوطنية 

ليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلمي، حول كيفية تدارك الخصاص والتع
أحمد الكور، محمد : المهول في الأطر التعليمية، للمستشارين المحترمين السادة

طريبش، محمد العقاوي، ميلود �صر، محمد بولخدادي، الميلودي عفوت، 
الشرقاوي،  عبد القادر لبريكي، أحمد اRيبوني، محمد عبده عز اRين، أحمد

مولاي إدريس الحسـني العلوي، العربي الهرامي، عبد السلام أحدوش، 
خيري بلخير، عبد السلام بلقشور، محمد بلحسان، الحو المربوح، عبد الله 

  .عباد، محمد طلحا، العلمي التازي، محمد عبو، والمكي الحريزي
  .فليتفضل أحد المستشارين لبسط السؤال، تفضل السـيد المستشار

        ::::ستشار السـيد محمد العقاويستشار السـيد محمد العقاويستشار السـيد محمد العقاويستشار السـيد محمد العقاويالم الم الم الم 
  .شكرا السـيد الرئيس

  .بسم الله الرحمن الرحيم
  السـيد الرئيس،

  السـيد الوزير المحترم،
  السـيدة والسادة المستشارين المحترمين، 

السـيد الوزير المحترم، لا يخفى عليكم أن الحكومة حملت مشروعا 
  . طموحا للارتقاء °لعملية التعليمية

بذوà في هذا الإطار، إلا أن هناك العديد من رغم اFهودات الم 
الصعو°ت التي تعترض سير هذه العملية، فبالإضافة إلى البنيات الأساسـية 
الضعيفة والقليY، هناك إشكالية كبيرة تتمثل °لأساس في الخصاص ا�ي 
يعرفه قطاع التربية الوطنية بشكل عام، في الموارد البشرية، خصوصا الأطر 

من مختلف المسـتو�ت، والتي من شانها أن تساعد على إنجاح هذا التعليمية 
  .البر�مج الوطني الطموح، ا�ي يعد فيه العنصر البشري النواة الصلبة

حيث تبين من خلال الحركة Wنتقالية الأخيرة، أن العديد من مناطق 
المملكة تعرف تناقضات متباينة، فمنها من يعرف خصاصا فادحا، ومنها ما 

ف فائضا كبيرا، الشيء ا�ي يسـتدعي تدخلا عاجلا لتحقيق التوازن في يعر 
  .هذا الباب

ما هي الطريقة التي سـتعتمدونها لمعالجة هذا : السـيد الوزير المحترم
  .الخصاص في الأطر التعليمية التي يعرفها القطاع؟ وشكرا
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        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

  .للإجابة على السؤالالكلمة لكم السـيد الوزير 

السـيد أحمد أخشيشن وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيد أحمد أخشيشن وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيد أحمد أخشيشن وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيد أحمد أخشيشن وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر 
        ::::والبحث العلمي والبحث العلمي والبحث العلمي والبحث العلمي 

  .شكرا السـيد الرئيس
  السـيد الوزير،

  السـيدة والسادة المستشارين المحترمين، 
على الرغم من اFهودات المبذوà في مجال تدبير الموارد البشرية في 

درسي، فإن القطاع مازالت توا	ه صعو°ت كبيرة في هذا قطاع التعليم الم
اFال، تعود من 	ة إلى عدم مواكبة المناصب المالية السـنوية للحاجيات 
المترتبة عن توسع العرض التربوي، ومن 	ة أخرى للوقع السلبي المترتب 
عن الحركات Wنتقالية، وا�ي يؤدي إلى انعدام التوازن بين مناطق 

كما ورد في سؤال السـيد المستشار، حيث تعتبر بعض المناطق  المملكة،
  .نقط عبور أو هجرة، وتعد مناطق أخرى نقط اسـتقطاب

فالحركات Wنتقالية تسير دائما في اتجاه Wنتقال من المناطق القروية 
والنائية في اتجاه المدن وضواحيها، مما يضعنا أمام إشكالية جوهرية، تتمثل في 

توفير أسـتاذ قار لكل قسم وبمختلف مناطق المملكة، وبين التوفيق بين 
  .Wسـتجابة لمتطلبات مشروعة للمدرسين

بعد هذا التشخيص، أود أن أتطرق Fموعة من التدابير المتخذة أو 
التي ستتخذ من طرف الوزارة من أجل تجاوز الصعو°ت التي تحدثت 

  :عنها
ية، وهو ما لمسـناه أول هذه التدابير هو توفير مناصب مالية إضاف 

ابتدءا من هذه السـنة، أي السـنة الأولى لتفعيل البر�مج Wسـتعجالي، 
حيث بلغت المناصب كما يعرف السادة المستشارون، المحدثة هذه السـنة 

خلال العشر سـنوات  3800منصب، عوضا عن معدل لا يتجاوز  6400
  .الأخيرة، أي منذ بداية تطبيق عشرية الإصلاح

شكالية الحركات Wنتقالية يجب مقارنتها في إطار إستراتيجية إن إ: 5نيا
جديدة، تسـتحضر المصلحة الفضلى للمتعلم في المقام الأول، وذ� من 
خلال العمل على توطين المناصب المالية °لمؤسسات التعليمية، مع توفير 
الظروف الملائمة لعمل الأساتذة وتحفيزهم على Wسـتقرار في المناطق 

  .ةالصعب
 -وهو ما تعمل الوزارة على تحقيقه بتنسـيق مع مختلف شركائها من قبيل

سكن  10.000تنفيذ التعل8ت الملكية السامية، من خلال إحداث  -طبعا
لفائدة المدرسـيين °لوسط القروي على مدى الأربع سـنوات التي يغطيها 

فا غلا 2009البر�مج Wسـتعجالي، وا�ي خصصت § برسم السـنة المالية 
تفعيل الإجراء  –كذ� –مليون درهم، وطبعا 80ماليا إجماليا بقيمة 

الحكومي المتعلق بمنح تعويضات للمدرسين العاملين °لمناطق الصعبة والنائية 
  .°لوسط القروي

تغطية جانب من الخصاص °للجوء إلى الساعات : الإجراء الثالث
  .الإضافية

طة ببعض الإختلالات التي تشوب معالج المشاكل المرتب: الإجراء الرابع
منهجية التخطيط وتحديد الحاجيات، من خلال نهج تخطيط تصاعدي 

–ينطلق من المؤسسة التعليمية، وصولا إلى المصالح المركزية اÕتصة مرورا 
°لنيا°ت الإقليمية والأكاديميات الجهوية، قصد ضبط وتحديد  -طبعا

  .الخصاص في الموارد البشرية
اصY تفعيل التدابير الترشـيدية المتمثY في إعادة Wنتشار على وأخيرا، مو 

مسـتوى نفس الجماعة أو الإقليم، وإتمام ساعات العمل المطلوبة لهيئات 
التدريس عن كل سú، وفي أكثر من مؤسسة عند Wقتضاء، وطبعا 

طبعا  –إعطاء الأولوية في تعيين الخريجين بمناطق الخصاص الفعلي، وغيرها 
  .الإجراءات الترشـيدية من –

  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير

  .الكلمة لكم السـيد المستشار في إطار التعقيب 

        ::::المستشار السـيد محمد العقاويالمستشار السـيد محمد العقاويالمستشار السـيد محمد العقاويالمستشار السـيد محمد العقاوي
  .شكرا السـيد الرئيس

نشكر السـيد الوزير المحترم على المعلومات الإضافية التي نور� بها، 
لسـيد الوزير، في حجم التراجع المهول ا�ي سج: ولكن لا يجادل أحد، ا

نظامنا التعليمي، وا�ي تبذلون فيه قصارى 	ودكم من أجل الرقي به، 
  .وإعادة Wعتبار مجددا للتعليم العمومي من حيث الجودة كما وكيفا

في هذا إطار، نذكر السـيد الوزير المحترم، على أن الخصاص في الأطر 
ساسـية في تدهور التعليم ببلاد�، وخاصة في العالم التربوية يشكل معضY أ

  .القروي
ومما يزيد الأمر اسـتفحالا، هو Wكتظاظ المتزايد في أعداد التلاميذ، 
وكذا تداخل البرامج التعليمية لعدة مسـتو�ت في نفس الفصل، بل إن 
أسـتاذ اللغة العربية أحيا� يجد نفسه مضطرا لتدريس مواد أخرى لم يتم 

  .لها تأهي:
ومن 	ة أخرى نلاحظ فائضا كبيرا في العديد من التخصصات، 

  .وخاصة الأدبية منها وخاصة في المدن الكبرى
لهذا، فالرجاء، السـيد الوزير المحترم، أن تأخذوا هذه المعطيات يعين 
Wعتبار، وأن تدمجوها في تصوركم الإصلاå الشامل، لما فيه خدمة للتعليم 

  .سـتوى اRراسي لأبنائنا، وشكراالعمومي والرقي °لم 
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        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

نمر للسؤال الموالي الموجه أيضا إلى السـيد وزير التربية الوطنية والتعليم 
العالي وتكوين الأطر والبحث العلمي، حول توسـيع المؤسسات التعليمية، 

السلام الودي، عبد امبارك السـباعي، عبد : للمستشارين المحترمين السادة
  .الصمد عرشان، حسن زهير، عبد الرحيم الكو°بي

  .فليتفضل أحد المستشارين لطرح السؤال

        ::::المستشار السـيد حسن زهيرالمستشار السـيد حسن زهيرالمستشار السـيد حسن زهيرالمستشار السـيد حسن زهير
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السادة الوزراء،

  أختي المستشارة،
  إخواني المستشارين، 

والإعدادي والثانوي  تعاني عدة مؤسسات تعليمية من التعليم الأساسي
من مشاكل لا تطاق، وتتجلى في Wكتظاظ ا�ي يفوق كل المقاييس 

  .المتعارف عليها، والكفيY بتلقين منتوج تربوي في ظروف مواتية
وتزداد المشكلة عمقا °لنسـبة للمدارس الموجودة °لعالم القروي، بحيث 

، كالكهر°ء والماء أن العديد منها تفتقر إلى المرافق الأساسـية والضرورية
  .إلخ...والمراحيض والملاعب الر�ضية 

وفي هذا الصدد، نعتبر بأن نجاح أي نظام تعليمي رهين بتحقيق Wكتفاء 
ا�اتي من المؤسسات التربوية والعنصر البشري، إضافة إلى توسـيع 
المؤسسات الموجودة وتزويدها °لمرافق الضرورية حتى تتمكن من استيعاب 

لمتدفقة عليها كل سـنة من التلاميذ ا�ين بلغوا سن التمدرس بهذا الأعداد ا
  .الشأن

�ا، نسائلكم السـيد الوزير عن الإجراءات التي اتخذتموها بمناسـبة 
الموسم اRراسي الحالي، والإجراءات التي تعتزم الحكومة اتخاذها في الموسم 

  اRراسي المقبل؟ 
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار، الكلمة لكم السـيد الوزير للإجابة على السؤال

        ::::السـيد وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلميالسـيد وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلميالسـيد وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلميالسـيد وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلمي
  .شكرا السـيد الرئيس

 2السؤال اللي وضعو السـيد المستشار المحترم، كيحيل في الواقع على 
نتطرق لكل واحدة فيها، لأن  إشكاليات في علاقة مع بعضها، غادي نحاول
  .المقاربة د�لهم لموا	تها مقار°ت تختلف نسبيا

الإشكالية الأولى مرتبطة بشكل عام °لخصاص في المقاعد التربوية، 
والإشكالية الثانية افتقار المؤسسات إلى التجهيزات الأساسـية، °لإضافة إلى 

  .تردي ما هو موجود
ه الآن، لا °لنسـبة للخصاص ولا طبعا هذا الوضع اللي حنا كنعيشو

°لنسـبة لتردي التجهيزات والأوضاع المادية د�ل المؤسسات، هو نتيجة 
تراكم الخصاص اللي تم تسجي:، كما ذكرت في مرد الجواب على السؤال 
الأول لمدة سـنوات، واللي يعتبر فعلا اليوم فاتورة مؤجY، على اعتبار أن 

القطاعات WجÞعية الأخرى، هو أن الحق  الفرق ما بين قطاع التعليم وكل
د�ل كل تلميذ في مقعد تربوي هو حق أولا شخصي، لأن كل تلميذ ما 

  .كيلقاش بلاصتو في المدرسة غادي نضطروا نلقاولو شي حل آخر
فبالتالي، اليوم هاد التراكم اللي وقع د�ل الخصاص لمدة سـنوات، احنا 

، وكيفما كان الحال، إلى خلينا هاد مقبلين على مباشرته بمقار°ت جديدة
الفاتورة كتراكم، راه غادي تبقى غادية وكتزيد تكبر، ويمكن يجي الوقت اللي 

  .غادي يسـتحيل الموا	ة د�لها
°لنسـبة للخصاص في المقاعد التربوية هو خصاص هيكلي، °لرجوع إلى 

للمردودية أولا النمو المضطرد لأعداد المتمدرسين، وطبعا للتحسين المرتقب 
  .اRاخلية للمنظومة

مؤسسة  1100بشكل موجز، لموا	ة هذا الخصاص اليوم، برمجنا بناء 
توسـيع  - كذ�  –جديدة في غضون الثلاث سـنوات المقبY، ومباشرة 

  .2009مؤسسة حالية برسم السـنة الحالية  1700
مليون درهم هاد  230مليار و 2كيفما كتعرفو تم رصد إعÞدات تفوق 

ة في إطار هاد البر�مج د�ل البناء وإعادة التوسـيع، وعمليا إلى حدود السـن
هاد النهار اللي كنتكلمو فيه كيفما كتعرفو، تم إطلاق عملية طلب العروض 
اRولية لبناء هاد المؤسسات الجديدة، وطبعا هاد الموضوع هذا سيتم تدبيره 

سيتم تدبيرها  ابتدءا من الآن على المسـتوى الوطني، أي في إطار صفقات
بناءا على عروض دولية، وليس كما كان في السابق بإيجاد أجوبة محلية على 

àحا àكل حا.  
°لنسـبة للنقطة الثانية اللي هي تأهيل المؤسسات وتجهيزها، هنا كذ� 
تم إطلاق بر�مج وطني من طرف صاحب الجلاà بمدينة فاس منذ 

د�ل  2تين والغرض منه أسابيع، هاذ البر�مج غادي يسـتمر لمدة سـن 
  :الأمور
المسأà الأولى، إعادة الإصلاح وإعادة تأهيل كل اRاخليات، على  -

مسـتوى كل التراب الوطني، °لإضافة إلى إعادة إصلاح وتأهيل ما يفوق 
مليار درهم، رصد� لها  3حجرة دراسـية، وبتكلفة إجمالية تقدر ب 10000

نرصدو لها السـنة المقبY إن شاء مليون، وغادي  200هذه السـنة مليار و
  مليون إضافية؛ 800الله مليار و

النقطة الثانية، طبعا °لنسـبة لهاد الشي د�ل تأهيل المؤسسات  -
وتجهيزها، هو كذ� وضع برامج للصيانة الوقائية، لأن كيف ما تيعرف 
السـيد المستشار في السابق كان ملي كتحصل أعطاب داخل المؤسسة 

نراجعوا النيابة، ونراجعوا في بعض الحالات الأكاديمية إلى كنضطروا أننا 
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  .مكانش حتى الوزارة، °ش يمكن لنا نتدخلو °ش نوجدو حل
ابتدءا من هذه السـنة وابتدءا من هذا الأسـبوع °�ات، سيتم تأسيس 
داخل كل مؤسسة جمعية Ìبعة Fلس التدبير، سـيوكل لها الصرف المباشر 

تبطة °لصيانة د�ل هاديك المؤسسة، °لطبع في البداية د�ل الإعÞدات المر 
غادي توقع واحد العدد د�ل المشاكل، لأن هادي أطر ما متعوداش °ش 
تصرف ميزانيات من هذا النوع، ولكن °لنسـبة لنا راه ماكاينش شي حل، 

، اللي فشي مدرسة مدرسة، °لآ°ء "أهل مكة أدرى بشعابها"مرة أخرى 
يذ، °لمدرسين °لتلاميذ، يتفقوا هما بيناتهوم كيفاش يصرفو وأولياء التلام 

هاديك الميزانية، واش يصلحو الزجاج ولا يصلحو الطوابل ولا يصلحو 
الساحة، ولايديرو مناطق خضراء، إنما الحل اللي احنا فيه الآن، كيبين 
بشكل قطعي بأن إلى اسـتمرينا في العالم القروي بمؤسسات ثلاثة أر°عها 

ش الضوء ومفيهاش الماء ومفيهاش المراحيض، راه مايمكنش لينا نتكلمو مفيها
  .على التعليم

  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير

  .الكلمة لكم السـيد المستشار في إطار التعقيب

        ::::المستشار السـيد امبارك السـباعيالمستشار السـيد امبارك السـباعيالمستشار السـيد امبارك السـباعيالمستشار السـيد امبارك السـباعي
  .شكرا السـيد الرئيس

في الحقيقة اللي هو شافي وكافي، لا  كنشكرو السـيد الوزير على جوابه
ف8 يخص الجواب د�ل السؤال الأول، ولا كذ� في الجواب د�ل السؤال 
الثاني، لا ف8 يخص التحفيزات اللي غادي تعطى للأساتذة في البوادي، 

  .كذ� المعلمين، واحنا كنعرفو، لأن البوادي في الحقيقة صعبة وصعبة جدا
زير، المعا�ة اللي كيعانيوها هاد المعلمين اللي احنا كنعرفو السـيد الو 

كيمشـيو حتى للجبال وكيمشـيو، لا في التنقل د�لهم ولا في السكن ولا كذ� 

  .هذا مناكرينوش.. ف8 يخص
كيفما جا في الجواب د�لكم، السـيد الوزير، بأن فعلا هذه وراثة 

جماعة إلا وفيها كل جماعة  -الحمد �  -ورثتوها، لأن احنا كنعرفو اليوم 
إعدادية، اللي ماكانتش قبل، اللي كانت قبل، كانت تقريبا إقليم �� فيه 

  .جوج إعداد�ت أو ثلاثة
وهذا كله مجهودات اللي كتقوموا بها السـيد الوزير، لكن السـيد الوزير 
احنا كنعرفوا الإكتظاظ الكثير اللي كاين في واحد العدد د�ل المؤسسات 

.. فل، واش هاد المعلم كي غيدير حتى يصحح، رغم أنط 45اللي كتفوق 
: وكاينة وسائل أخرى السـيد الوزير، لأن كاين واحد العدد د�ل الأقسام

القسم الأول والثاني والثالث، وتنشدوهم وتنشركهم، واش هاداك المعلم أش 
  .غادي يدير، واش يقري الأول، ولا الثاني ولا الثالث، هذا كله

لسـيد الوزير، كنعرفو التغيبات المسـتمرة بدون مبرر ز�دة على هذا، ا

للمعلمين، كندوي على المعلمين د�ل البوادي، كيفما قلنا بأن في حقيقة، 
ولكن هاذي راها êنة شريفة، ملي ولجتي هاد المهنة °ش تعلم الوليدات، 

وكاد (خاصك تقوم بها وإلا كيفما قلتو السـيد الوزير، يمشي الإنسان بحالو 
  ).لم أن يكون رسولاالمع

الله يجازيكم بخير السـيد الوزير، احنا كنبغيوكم تمشـيو فهاذ Wتجاه، لأنه 
سـنو�  primeكيفما حفزتو المعلمين °ش يلتحقو بعملهم، ويكون عندهم 

مثلا إلى كان ما كيتغيبش، وإلى كان متيديرش هاد المسائل، راه هادي 
علمين ما تيلتحقوش، وهذا êمة أحسن ما نبقاو نزيدو البنا�ت، والم
 .كيشجع إما على التمدرس، وإما على Wنقطاع

راه واحد العدد د�ل الوليدات اللي كنشوفوهم دا°، واحنا عند� عدد 
د�ل الشكا�ت كرؤساء جماعات من السادة آ°ء التلاميذ، احنا كنطلبوهم 

يجي واحد  °ش يرجعوا وليداتهم، ولكن كيقول � أودي، ملي كيجي المعلم،
كيسد عليهم، على الوليدات  4أقسام ولا  3في المدرسة كلها، وتيسد على 

هذا مشكل السـيد الوزير، ولهذا راه أنÞ واعيين . الآخرين في قسم آخر
به، لأن في جوابكم واعيين بهاد المسائل، وكنشكروكم على عملكم د�لكم، 

  .والله يعاونكم، شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .سـيد المستشارشكرا ال 

  .الكلمة لكم السـيد الوزير في إطار الرد على التعقيب

        ::::السـيد وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلميالسـيد وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلميالسـيد وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلميالسـيد وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث العلمي
  .شكرا السـيد الرئيس

الواقع ماشي تعقيب، لأن أعتقد بأن السـيد المستشار طرح واحد العدد 
كنظن مافيهاش شك إطلاقا،  د�ل الإشكاليات اللي احنا متفقين عليها،

بغيت فقط غير نرجع لواحد الموضوع أن المحور الأساسي اللي كيدور حو§ 
. هاد القضا� كلها اللي تمت الإ5رة د�لها، °لنسـبة للعالم القروي °لضبط

المشكل فيها ماشي هو آشـنو اللي كيطرا الآن؟ المشكل فيها أن النموذج 
  .نا في العالم القروي، راه ما لايق لوالود�ل المدرسة اللي عرفناها اح 

كنا اعتقد� في واحد الوقت بأننا غادي نجاوبو على الطلب المشروع 
د�ل الأطفال في التمدرس، ونحطو لهم واحد الصندوق د�ل الوقيد احدا 
اRوار، ونجيبو الأسـتاذ ونجمعوهم كلهم في قسم واحد، وكنا كنتصوروا بأن 

  . نقربو التلاميذ يمكن بهاد القضية غادي
الآن اكتشفنا بأن هاذ القضية ماشي صحيحة، مغاديش يمكن لنا نضمنو 
تمدرس جيد في العالم القروي، إلى ماكانتش فيه الشروط اللي كاينة في 

أو  12أقسام، فيها  10المدينة، في المدينة آش كنلقاو؟ كنلقاو مدارس فيها 
  .أسـتاذ، وفيها إدارة وكتمشى 13

عند� هاد النموذج في العالم القروي، راه الأطفال د�لنا في  إلى ماكانتش
  .العالم القروي مغيقراوش، هذا °ش نكونوا واضحين
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واحنا في اÕطط Wسـتعجالي بدينا تجربة اللي عطات نتائج جديدة جدا 
في الجماعة د�ل معطركة في المنطقة د�ل فكيك، اللي هي المدارس الجماعية 

في حدود السـنتين المقبY، وطموحنا أن في  50نبنيو منها المندمجة، غادي 
حدود الجيل المقبل، يولي هذا هو النموذج د�ل المدرسة في العالم القروي، 

قسم، وفيها  12أي مدرسة في الجماعة، فيها السكنى د�ل الأساتذة، وفيها 
كتنتظم الإطعام °لنسـبة للتلاميذ كلهم، وفيها داخلية صغيرة، والباقية كلها 

  .حول النقل المدرسي °ش نجيبو التلاميذ للمدرسة
راه إلى مدر�ش هاد الشي في العالم القروي، غادي يبقى هاد التفاوت 
اللي كنشوفوه الآن يوميا ما بين التلاميذ اللي كيقراو في العالم القروي واللي 

ة § هما ضحية هاد المشاكل كلها، إلى غير تغيب الأسـتاذ ولا ماكانتش راشق
°ش يمكن لنا نتغلبو . °ش يقري، ولا وقع ليه شي مشكل مغاديش يقراو

على هاد الشيء خصنا نرجعو لمواصفات الفعل التربوي، أي مؤسسة قائمة 
  .ا�ات °لمواصفات المتعارف عليها، وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير، كما نشكركم على مساهمتكم معنا

ئY الآنية المو	ة إلى السـيد وزير التشغيل والتكوين وننتقل إلى الأس ـ
المهني، والتي تتناول موضوع تأثير الأزمة العالمية على سوق الشغل ببلاد�، 
ونظرا لوحدة الموضوع، أسـتأذن اFلس الموقر بعرضها دفعة واحدة، وبعد 

  .ذ� نعطي الكلمة للسـيد الوزير للإجابة عنها
حول تداعيات الأزمة العالمية على التشغيل  السؤال الأول في الموضوع،

أحمد الكور، محمد بلحسان، : ببلاد�، للمستشارين المحترمين السادة
مصطفى الرداد، محمد بوداس، عبد السلام أحدوش، محمد العقاوي، محمد 
عبده عز اRين، أشـنكلي الحسين، أحمد السـنيتي، خيري بلخير، محمد 

، عبد الحميد البوجادي عابد شكيل، مفيد، محمد طريبش، مصطفى تومة
محمد المنصوري، علال عزيوتي، العلمي التازي، الميلودي عفوت، محمد 

  .البطاح، أحمد السرغيني، أحمد اRيبوني، المكي الحريزي، لحسن العواني
  .فليتفضل أحد المستشارين لبسط السؤال

        ::::المستشار السـيد أحمد الكورالمستشار السـيد أحمد الكورالمستشار السـيد أحمد الكورالمستشار السـيد أحمد الكور
  .شكرا السـيد الرئيس

  .رحمن الرحيم والصلاة والسلام على أشرف المرسلينبسم الله ال
  السـيد الرئيس،
  السادة الوزراء،

  السـيدة والسادة المستشارين، 
°سم التجمع والمعاصرة، لا يخفى على أحد التأثير البالغ ا�ي خلفته 
الأزمة المالية العالمية على إقتصاد�ت دول العالم، وما تسـببت فيه من تراجع 

  .تصاد العالميملحوظ في Wق 
وبلاد� ليست بمعزل على تأثيرات هذه الأزمة، خاصة °لنسـبة لقطاع 

  . السـياحة والقطاعات المرتبطة °لتصدير، وعلى الخصوص قطاع النسـيج
وإذا كانت نسـبة البطاà ببلاد� تظل مرتفعة، فإن تداعيات الأزمة 

لى وقت قريب نخاف أن تزيد من ارتفاع هذه النسـبة لتطال مواطنين كانوا إ
يتوفرون على مناصب شغل قارة، لينضافوا بذ� إلى عداد العاطلين من 

  .الساكنة النشـيطة °لمغرب
ولحد الساعة لازالت الآراء متضاربة حول حجم وعدد المواطنين ا�ين 
فقدوا وظائفهم بسبب تداعيات الأزمة العالمية، �� نسائلكم السـيد الوزير 

  : القطاعالمحترم، بصفتكم وصيا على
ما هو حجم تأثير هذه الأزمة المالية العالمية على التشغيل ببلاد� إذا  -

كان هذا التأثير وارد؟ وهل Rى وزارتكم الموقرة إستراتيجية لموا	ة هذه 
  .الأزمة وإبعادها على سوق التشغيل ببلاد�؟ وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار
س الموضوع حول تأثير الأزمة العالمية على الشغل السؤال الثاني في نف

محمد الخضوري، زبيدة بوعياد، عبد : °لمغرب، للمستشارين المحترمين السادة
الرحمان أشن، علي سالم شكاف، محمد العلمي، محمد تحيفة، مولاي الحسن 
طالب، عمر مورو، دحمان اRرهم، عبد الوهاب بلفقيه، سعيد سرار، 

حسن القاسمي، سلامة حافظي، محمد نقاد، بوشعيب المحجوب دابدا، 
  .هلالي، أبو بكر عبيد

  .فليتفضل أحد المستشارين لبسط السؤال ، تفضلي السـيدة المستشارة

        ::::المستشارة السـيدة زبيدة بوعيادالمستشارة السـيدة زبيدة بوعيادالمستشارة السـيدة زبيدة بوعيادالمستشارة السـيدة زبيدة بوعياد
  .شكرا السـيد الرئيس

  .بسم الله الرحمن الرحيم
  السادة الوزراء،

  إخواني المستشارين، 
ة واقتصادية حادة، مما أثر على إقتصاد�ت اRول عرف العالم أزمة مالي

الكبرى وأرخت بظلالها على العالم وتواز�ته، وإذا كانت الحكومة في شخص 
السـيد وزير المالية تصرح غير ما مرة بأن تأثيرات هذه الأزمة محدودة على 
Wقتصاد الوطني، فقد لاحظنا أن عدة قطاعات بدأت تتأثر بتداعيات 

ومن بين هذه القطاعات نلاحظ أن قطاع التشغيل بدأ يتأثر  هذه الأزمة،
من جراء الركود ا�ي تعرفه مجموعة من اFالات المشغY، وتراجع إمكانيات 

  .وفرص الشغل
فما هو تقييمكم، السـيد الوزير، لآ5ر الأزمة العالمية على التشغيل 

5ر؟ وهل لازلتم ببلاد�؟ وما هي الإجراءات التي اتخذتموها لموا	ة هذه الآ
  .ملتزمين بخلق فرص الشغل التي التزمت بها الحكومة في بر�مجها؟ وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيدة المستشارة
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السؤال الثالث في الموضوع، حول مصير عمال ومسـتخدمي المؤسسات 
 :الوطنية والأجنبية المتأثرة °لأزمة العالمية، للمستشارين المحترمين السادة

عبد اللطيف أوعمو، أحمد الرحموني، محمد الخضوري، مصطفى الكانوني، 
جناح عبد العزيز، العربي خربوش، أحمد الشوفاني، حسن العزوي، لحسن 

  .أكوجكال، محمد الزعيم، محمد صالح قميزة، محمد وحالو
  .فليتفضل أحد المستشارين لبسط السؤال، تفضل السـيد المستشار

        ::::لرحمولرحمولرحمولرحمونينينينيالمستشار السـيد أحمد االمستشار السـيد أحمد االمستشار السـيد أحمد االمستشار السـيد أحمد ا
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،
  إخواني المستشارين، 

تزداد تأثيرات الأزمة العالمية المالية اتساعا، وتشمل °لتدريج مجالات 
مختلفة، ومنها سوق الشغل ا�ي عرف تقلصا كبيرا في عدد من الب�ان، 

ية عن وكان من نتائج هذه الأزمة في بلاد� توقف عدد من الشركات العالم 
 . العمل، أو تقليص أنشطتها، أو تجميدها إلى حين

ومن الطبيعي، أن يكون �� تأثير مباشر على شغيY هذه 
  . المؤسسات، وذ� بتسريحها مما يعمق من أزمة البطاà ببلاد�

إضافة إلى ذ�، تعرف عدد من المؤسسات الإنتاجية الوطنية المرتبطة 
ضها إلى الإغلاق والبعض الآخر إلى °لتصدير أزمة خانقة، واضطر بع 

تقليص نشاطها وWحتفاظ بحد أدنى من اليد العامY أو بتخفيض عدد 
ساعات العمل، مما § انعكاس مباشر على آلاف الأسر وعلى سوق الشغل 

  .بصفة عامة
  :أمام هذا الوضع، نسائل معاليكم السـيد الوزير عن

  شغل ببلاد�؟ ماذا تأثير الأزمة العالمية على سوق ال   -
وما هي التدابير المتخذة للحد من التأثيرات السلبية لإغلاق أو  -

تقليص نشاط المؤسسات الأجنبية ببلاد� والمؤسسات الإنتاجية الوطنية 
  المرتبطة °لتصدير؟ 

وهل Rى الحكومة بر�مج اسـتعجالي لإنقاذ آلاف العمال  -
  صير؟ والمسـتخدمين العاطلين، أو هم معرضون لهذا الم

  .وشكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

السؤال الرابع في نفس الموضوع، حول تأثير الأزمة Wقتصادية على 
عبد الحق التازي، محمد : سوق الشغل، للمستشارين المحترمين السادة

السوسي المساوي، العربي القباج، كافي الشراط، تيتنى العلوي، خديجة 
لزومي، عبد العزيز عزابي، محمد سعيد كرم، أحمد بومكوك، الإدريسي ا

  .الحسـني
  .فليتفضل أحد المستشارين لطرح السؤال

        ::::المستشار السـيد العرالمستشار السـيد العرالمستشار السـيد العرالمستشار السـيد العربيبيبيبي القباج القباج القباج القباج
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  .شكرا السـيد الرئيس
  السادة الوزراء،

  السـيدة والسادة المستشارين،
 àالمغربية حا Yمن التخوف والحذر على إثر الهزة تعيش الطبقة الشغي

  .التي عاشها ويعيشها العالم، و°لخصوص العالم Wقتصادي
بمزيد من Wطمئنان  2009وفي الوقت ا�ي كنا نتطلع إلى سـنة 

والأمل للرفع من القدرة الشرائية وتحسين الأوضاع المادية وWجÞعية، ها 
المئات من العمال نحن نعيش مآسي على إثر التسريح ا�ي تعرض § 

والعاملات في العدد من القطاعات الإنتاجية، و°لخصوص قطاع النسـيج، 
  .الخياطة وأجزاء السـيارات

فعلا، نحمد الله أنه منU علينا بسـنة ممطرة، جاءت °لخير والبركة على 
  . الفلاحين، نتيجة موسم فلاå جيد

ة الحكومية وفي هذا الإطار، السـيد الوزير نسجل °عتزاز Wلتفات
الرامية إلى دعم قطاع النسـيج، والخياطة بهدف احتفاظها بمناصب الشغل، 
والهادف إلى تمكين هذا القطاع من غلاف مالي لتعويض شغيY هذا القطاع 

  .عن تخفيض ساعات لأسـباب التي اشر� إليها سابقا
وبهذه المناسـبة السـيد الوزير، نسائلكم عن ما أقرته الحكومة، وما هي 

جراءات التي تقوم بها وزارتكم لتجنب آ5ر هذه الأزمة على رصيد الإ
الشغل والقوة الشرائية للمواطنين بصفة عامة والشغيY بصفة خاصة؟ 

  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

الكلمة لكم السـيد الوزير للإجابة على الأسـئY الأربع، حول موضوع 
  .سوق الشغل، تفضل السـيد الوزير تأثير الأزمة العالمية على

        ::::السـيد جمال أالسـيد جمال أالسـيد جمال أالسـيد جمال أغغغغمامامامانينينيني وزير التشغيل والتكوين المهني وزير التشغيل والتكوين المهني وزير التشغيل والتكوين المهني وزير التشغيل والتكوين المهني
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدة المستشارة المحترمة،
  السادة المستشارين المحترمين،

في البداية، أود أن أنوه بمبادرة الفرق البرلمانية التي طرحت هذا 
هÞم °لغ، °لفعل أن السؤال، أو هذه الأسـئY حول موضوع يحظى °

المغرب على غرار بقية اRول تأثر، وكما هو معروف °لآ5ر د�ل الأزمة 
  .Wقتصادية والمالية العالمية

بطبيعة الحال الأثر د�ل الأزمة مس على وجه الخصوص القطاعات 
المصدرة، وفي هذا الصدد، يجب التوضيح في البداية أننا نتابع جميعا 

ديد من الأحيان تطالعنا أرقام كبيرة جدا، كأننا نتعامل مع الصحف، وفي الع
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واحد السوق قار، سوق الشغل دائما فيه ما يسمى بمناصب الشغل 
المحدثة، ومناصب الشغل التي يتم فقدانها، و°لتالي كيبقى واحد الصافي 
ا�ي يتم إحداثه، وسـنبرز من خلال الأثر د�ل الأزمة على القطاعات 

جابة على أسـئلتكم، علما على أننا كنتعاملو دائما بشفافية وفي المصدرة في الإ
احترام لمؤسساتكم التشريعية، وكذ� من خلالكم Fموع الرأي العام 

  .الوطني
في البداية أود أن أشير أن Wقتصاد الوطني، تأثر كباقي Wقتصاد�ت 

الأزمة، العالمية، °لأزمة Wقتصادية العالمية، حيث مست تداعيات هذه 
كما جاء في بعض الأسـئY د�ل السادة المستشارين والسـيدة المستشارة، 
القطاعات المصدرة على وجه الخصوص بفعل Wنكماش Wقتصادي اللي 
كتعرفو واحد مجموعة د�ل الأسواق التقليدية، اللي كتعامل معها المقاولات 

صناعة أجزاء  الوطنية خصوصا في قطاعات النسـيج والألبسة والج� وقطاع
  .السـيارات، ومؤخرا لاحظنا تأثير قطاع الإلكترونيك

ويجب التذكير هنا، أن الحكومة اتخذت قبل بداية أثر الأزمة عدة 
  .احتياطات لموا	ة الأثر د�ل الأزمة على Wقتصاد الوطني

وكل هذه الإجراءات كانت في القانون المالي اللي صادق عليه مجلسكم 
مليار درهم Rعم WستWر أو  135لاف مالي د�ل الموقر، بتخصيص غ

  .2009ميزانية WستWر العمومي برسم القانون المالي 
اتخاذ مجموعة من الإجراءات لتعزيز الطلب اRاخلي، بما فيها التدابير التي 
اتخذت في إطار جولات الحوار WجÞعي لتحسين اRخل، مواصY كذ� 

نمية المبرمجة، كما تعلق الأمر °Õطط أو الميثاق تنفيذ مكو�ت مخططات الت 
الوطني للتنمية الصناعية اللي أعلن عنه مؤخرا، بكل التدابير المالية التي 

  . يتطلبها
كذ�، تطلب الأمر °لنسـبة للمخطط الأخضر أو بقية اÕططات 
الأخرى في الصناعة التقليدية أو في السـياحة، أي كل البرامج المبرمجة لن 

 .تم توقيفهاي
كذ�، كان هناك إجراء جد êم لتتبع تطورات الأزمة Wقتصادية 
وتأثيراتها على القطاعات، في هذا الصدد تم إحداث لجنة اليقظة 
الإستراتيجية، اللي كضم كل من القطاعات المالية، التشغيل، التكوين 

الفلاحة، المهني، التجارة والصناعة، الشؤون Wقتصادية والعامة، السـياحة، 
الجالية المغربية °لخارج، والى بنك المغرب، °لإضافة إلى مجموعة من الشركاء 
Wقتصاديين على وجه الخصوص، Wتحاد العام لمقاولات المغرب، رئيس 

  .اFموعة المهنية للأبناك والمؤسسات العمومية الأساسـية
ت دور هذه اللجنة اليقظة الإستراتيجية، هو تتبع ورصد بمؤشرا

مضبوطة حاW àقتصاد الوطني، تعلق الأمر °لصادرات، تعلق الأمر 
°لمالية العمومية، تعلق الأمر بكل القطاعات، واتخاذ الإجراءات اللازمة في 
سـياق أساسي، هو اللي تكلمت عليه، الحفاظ على تنافس المقاوà، لكن 

  .الحفاظ كذ� على مناصب الشغل

د�ل التضرر د�ل قطاعات النسـيج في هذا الإطار، لما تم الرصد 
والألبسة، قطاع الج�، وقطاع صناعة أجزاء السـيارات، اتخذت الحكومة 

فبراير يتمحور حول دعم هذه القطاعات،  24إجراء اللي تم التوقيع عليه يوم 
  .للحد من تداعيات الأزمة على مسـتوى مناصب الشغل بهذه القطاعات

وهو التحمل د�ل اRوà للنفقات  وهذا Wتفاق يتضمن محور اجÞعي
من كتY الأجر لفائدة  %20أي  W100%جÞعية، د�ل المقاولات تقريبا 

المقاولات الوطنية، ولكن شريطة أن تكون في وضعية سليمة مع الصندوق 
  .الوطني للضمان WجÞعي، وكذ� مع إدارة الضرائب

لشغل والحد من هذا الإجراء، الهدف منه هو الحفاظ على مناصب ا
تداعيات الأزمة، وعكس ما قيل، كذ� هذا Wتفاق يحد بشكل مضبوط 
Wتفاقية، أن المقاوà التي تسـتفيد من هذا الإجراء لا يمكن لها التقليص أو 

وفي حالات  %5المصرح بها،  %5التسريح من اليد العامY إلا في حدود 
بعض الحالات الخاصة،  إما ا�هاب للتقاعد، أو حالات الخطأ الجسـيم أو

وهذا ما سمح، يمكن لنا نقولها، من الحد من تداعيات الأزمة، وسمح لهذا 
  .المقاولات المتضررة أنها تواصل اشـتغالها

مليون  74إلى حدود اليوم، أو حدود هذا الأسـبوع تم صرف ما يناهز 
 192درهم، كدعم اRوà لهذه المقاولات، وموزعة على  82101درهم، و
في  23مؤسسة في إنتاج الج�، و 13إنتاجية في قطاع النسـيج،  مؤسسة

وهذا إجراء يمكن لنا نقولو أنه أسهم في الحد من . صناعة أجزاء السـيارات
  .التأثير على سوق الشغل

المحور الثاني د�ل هذا اÕطط اللي تم الوضع د�لو أو هذه Wتفاقية، 
صعو°ت مالية، أي سـيوà في  هو محور مالي لتمكين المقاولات التي تعاني

المالية د�لها من خلال دعم الصندوق المركزي للضمان، المحور التجاري وحتى 
هو êم، وهو كذ� دعم هذه المقاولات لاكتشاف أسواق جديدة لتقوية 
حضورها التجاري، وهنا كتحمل اRوà العديد من نفقات السفر، العديد 

  .ير ذ� لفائدة هذه المقاولاتمن نفقات المعارض التجارية، إلى غ
ويمكن نقول، ومن بعد غادي نوصلوا ليها، أن هذا الإجراءات المتخذة، 
بدأت تعطي بعض النتائج، لأن سجلنا مؤخرا قطاع النسـيج والألبسة واحد 

مقارنة الشهر الماضي، وهذا جاء °لفعل  W46%نتعاشة نسبية د�ل 
  . بواحد تحسن نسـبي في هذا القطاع

اتفاقية أخرى، بطبيعة الحال ذكروا أحد السادة المستشارين، أنه  كذ�
تقليص ساعات العمل، °لفعل، العديد من المقاولات في إطار مدونة 
الشغل لجأت إلى تقليص ساعات العمل، °لفعل أن الطلبيات د�لها 

  .نقصت
إجراء آخر خذيناه Rعم هذه القطاعات وهو الجانب د�ل دعم برامج 

 %100خلال تú الساعات اللي تقلص، اRوà تتحمل النفقات  التكوين
د�ل المقاولات التي تسـتوفي الشروط، وكتحمل نفقات التكوين اللي 

يوم، °لنسـبة للتقنيين  15درهم لمدة  4500كتبلغ تقريبا °لنسـبة للعامل 
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ألف  20درهم، °لنسـبة للأطر د�ل هذه المقاولات حتى  9000اÕتصين 
  .درهم لليوم الواحد كتكوين 2000عدل درهم، الم

وهذا الإجراء الهدف منه، هو الرفع كذ� من القدرات الإنتاجية، 
وتحضير ما بعد الأزمة لأن كاينة أزمة، وكاين ما بعد الأزمة، وللحفاظ 

  .كذ� على مناصب الشغل
°لنسـبة للمعطيات الأخرى المتوفرة Rينا، واللي طلبتوها في أسـئلتكم، 

على مسـتوى وزارة التشغيل من خلال مندوبية وزارة التشغيل سجلنا 
مؤسسة على الصعيد الوطني اللي لجأت إلى  41والتكوين المهني، أن هناك 

مؤسسة أخرى مشاكل  18التقليص من ساعات العمل وكما عرفت 
  .وصعو°ت مختلفة

ويمكن القول هنا يجب التركيز بوجه الخصوص، حتى في قطاع في قطاع 
والألبسة من خلال عملية الرصد والتتبع، أن هناك اختلافا حسب  النسـيج

-زمور- سلا-الجهات، هناك بعض الجهات تضررت أكثر، وهي 	ة الر°ط
سلا لأنها كتعامل مع واحد السوق، هي - زعير، أو هذا الجهة د�ل الر°ط

السوق الإنجليزي اللي عرفت العمY د�لو كيفما سـبق معروف واحد 
، فهذا اللي تسجل livre sterlingد�ل العمY  %30ل Wنخفاض د�

°لنسـبة لهذه المنطقة اللي عرفت العدد د�ل تقليص ساعات العمل، والعدد 
د�ل المشاكل والصعو°ت اللي عرفتها هذه المقاولات °لنسـبة أكبر من مدن 

  .أخرى
°لنسـبة لمؤشرات د�ل الصندوق الوطني للضمان WجÞعي، و°غي 

ف هنا شوي، لأنه كطلع بعض الصحف، وكتشير أنه حسب الصندوق نوق
الوطني للضمان WجÞعي، التصريحات °لأجور، التصريحات °لأجراء، 
المعلن عنها خلال شهر أبريل أي خلال الشهر الماضي، بلغت وتقلصت 
بواحد النسـبة كبيرة، يجب التوضيح هنا أن التقليص أو التصريحات Rى 

  :ني للضمان WجÞعي، كتم بطريقتينالصندوق الوط
كاين الطريقة الإلكترونية اللي كيقوم بها التصريحات، وكاينة الطريقة اللي 

، البوردرو °ش  borderauكتم، كيعرفها الإخوان النقابيين °لخصوص، ب
يمكن § يتحسب كيطلب واحد ثلاث شهور أو أربعة شهور، و°لتالي كل 

اس لها من الصحة، أو الأرقام المتداوà لا أساس المؤشرات المنشورة لا أس
  .لها من الصحة

ونعطي كمؤشر انطلاقا من الرصد د�ل الصندوق الوطني للضمان 
WجÞعي °لنسـبة لبعض القطاعات، لأنه جاء في تساؤلاتكم خصوصا 
القطاعات المصدرة، وبعض القطاعات إلى بغينا نقولو د�ل مؤسسات 

، 2009المغرب، في صناعة النسـيج ما بين شهر فبراير اRولية العامY في 
  .من العدد المصرح به %8سجلنا نقص د�ل  2008مقارنة مع 

 -2008ما بين فبراير  %13الإلكترونيك، سجلنا انخفاض بمعدل �قص 
، - 10 %، °لنسـبة لأجزاء السـيارات المو	ة للتصدير 2009فبراير 

مقارنة مع  %3سجلنا ارتفاع  °لنسـبة للسـياحة، وعلى عكس ما يقال،

، °لنسـبة للبناء والأشغال العمومية سجلنا ز�دة 2008وفبراير 2009فبراير 
، °لنسـبة لصناعة أجزاء %9+، °لنسـبة لمراكز النداء سجلنا %1د�ل 

من مناصب  %24سجلنا ز�دة   aéronautiqueالطائرات أو الطائرات 
  .%24سجلنا ز�دة  الشغل المحدثة، °لنسـبة للمناطق الحرة

أش كتقول هذه الأرقام، أن هناك مناصب شغل تحدث وأن هناك 
مناصب شغل، وهذه قاعدة معروفة، والفائض، أو ما يسمى اللي كيبقى 

  .منها، هو اللي شي كينقص وشي كيبان أنه واخذ وتيرة أحسن
 بقى الإشارة أنه، كيفما فآخر اجÞع د�ل لجنة اليقظة الإستراتيجية د�ل

ماي، سجلنا فيه أنه °لنسـبة لقطاع النسـيج والألبسة، بدا  19يوم الثلا5ء 
كيعرف واحد Wنتعاشة طفيفة مقارنة د�ل حجم الصادرات د�ل شهر أبريل 

  .%41شهر أبريل مع شهر مارس تقريبا د�ل 
°لمقارنة مع نفس الفترة، كذ�  %24°لنسـبة لقطاع السـياحة سجلنا 

السـياحة في هذ الحدود، قررت لجنة اليقظة  ولكن ما بقاش قطاع
ماي سجلنا فيه أنه °لنسـبة لقطاع  19الإستراتيجية د�ل يوم الثلا5ء 

النسـيج والألبسة، بدأ كيعرف واحد Wنتعاشة طفيفة مقارنة د�ل حجم 
، °لنسـبة %41الصادرات د�ل شهر أبريل مع شهر مارس، د�ل تقريبا 

°لمقارنة مع نفس الفترة، كذ� مبقاش  %24 لقطاع السـياحة سجلنا واحد
قطاع السـياحة في هذ الحدود، قررت لجنة اليقظة الإستراتيجية تخصيص 

مليون درهم من طرف اRوR àعم المنتوج السـياå  300واحد اRعم د�ل 
الوطني، وهي إجراءات °لأساس تصب في اتجاه الحفاظ على مناصب 

نه كيخلق مناصب شغل مباشرة وأخرى غير الشغل بهذا القطاع الحيوي، لأ
  .مباشرة جد êمة

°لنسـبة لتطورات سوق الشغل بصفة عامة، استنادا للمعطيات 
المتوفرة من المندوبية السامية للتخطيط آخر تقرير د�لها، تشير إلى 

 4على الصعيد الحضري،  %14، %9.6اسـتقرار معدل البطاà الوطني في 
  .على الصعيد الوسط القروي

عند� مؤشر آخر، وهو أداء مبادرة التشغيل خلال هذه الفترة د�ل 
على سبيل المثال حقق نسـبة د�ل " إدماج"يناير، فبراير، مارس، بر�مج 

فرصة إدماج، رغم هذا الأثر في بعض القطاعات على وجه  193ألف و 16
  .قطاع الصناعة %24، %60الخصوص، قطاع الخدمات 
شارين، بقيت كلمة قصيرة في الأخير، كما قلت السـيدات والسادة المست 

  المغرب متأثر، لكن كاين هناك إجراءات هل هي كامY؟ 
هذا هو موضوع النقاش اللي يمكن يكون في هذه الجلسة معكم، لكن 
يجب علينا كذ� تحضير ما بعد فترة الأزمة، وهي التي سـتكون حاسمة، 

صوصا اÕططات تعلق الأمر في جلب استWرات أخرى للمغرب، خ
الموضوعة اليوم، Wقتصادية الموضوعة، والتنموية الموضوعة، وكذ� علينا 
رهان آخر وأساسي من دروس هذه الأزمة، وهو تعزيز شـبكة الحماية 
WجÞعية ببلاد�، وملي كنقول تعزيز شـبكة الحماية WجÞعية ببلاد�، 
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نسرع حكومة، شركاء  أقول وأكررها أمام مجلسكم الموقر، هو ضرورة أن
اقتصاديين واجÞعيين، في إخراج التعويض عن فقدان الشغل ا�ي سيتم 
تدارسه في اجÞع اFلس الإداري المقبل للصندوق الوطني للضمان 

  .WجÞعي في أواخر يونيو القادم، شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
لأول لفريق شكرا السـيد الوزير، ونمر إلى مرحY التعقيبات، التعقيب ا

  .التجمع والمعاصرة، تفضل السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد أحمد الكورالمستشار السـيد أحمد الكورالمستشار السـيد أحمد الكورالمستشار السـيد أحمد الكور
  .شكرا السـيد الرئيس

السـيد الوزير، كنشكركم جزيل الشكر على مجموعة من المعطيات اللي 
دليتوا بها ف8 يخص الإجراءات اللي كتقوم بها الحكومة د�لنا لموا	ة هذه 

ا الجواب د�لكم السـيد الوزير، عندي بعض الأزمة، غير هنا ف8 يخص هذ
  :الملاحظات

الشارع ما كيعرفش هذا الشيء اللي قلت، مع الأسف يمكن  - 1
مكاينش تواصل ما بين العمل الحكومي واFتمع د�لنا بصفة عامة، ولهذا 
كنطلب منكم تبذلوا المزيد من الجهد °ش تبلغوا، °ش يكون واحد 

  رة والشارع؛التواصل ما بين الحكومة الموق
عندي ملاحظة أخرى، وهو الإجراءات تقدمتوا بواحد اFموعة  - 2

 200من الإجراءات، اللي غادي تسـتفيد بها واحد اFموعة أو ما يزيد على 
مقاوà، وهنا كتدليو ببعض الشروط اللي هي غالبا ما تحرم واحد العدد 

ا كمنتخبون د�ل المقاولات، هنا كن على يقين السـيد الوزير، أننا بصفتن
نلاحظ ويلاحظ الشعب المغربي، أن المقاوà د�لنا بدأت تشـتغل بنزاهة، 
وهذا الشيء يمكن لكم تطالعوا عليه، أ� أقول العكس، أن عدد د�ل 
Wنخراط Rى صندوق الضمان الإجÞعي ارتفع في هذه السـنوات الأخيرة، 

لمقاولات Wنخراط لأنه تنلقوا كانت مراقبة من طرف الحكومة، كنلقوا جل ا
 .%100تقريبا . د�ل الشغيY د�لهم

أ� كنشهد على هذا الشيء، لأن كعيشو ونشـتغلو في هذا اFال، 
  .وتنعرفوا عليه،عند� عليه بعض المعطيات

السـيد الوزير، الملاحظة الثالثة وهو أن هذه الإجراءات مكاينش 
ة الأوروبية، °سـتمرار تواصل، فاحنا نلاحظ دا° غير من خلال جارتنا القار 

عرض القنوات التلفزية، °سـتمرار كنشوفو واحد العدد د�ل WجÞعات، 
  .واحد العدد د�ل اللقاءات، ما بين Wنخفاض في هذا انخفاض في كذا

لأنه هو راه جميل، ولابد ميتقاسو القطاعات كلها، اليوم كنسميو ثلاث 
ها مرتبطة ببعضها، ولهذا ولابد قطاعات، ولكن لنا اليقين أنه القطاعات كل 

  .إذا تقاست وحدة غادي يتقاسو الآخرين
اللي كيجعلنا السـيد الوزير نتقدمو بهذا السؤال في هذا الوقت هذا، 
احنا مقبلين على موسم فلاå، كما أشار إلى ذ� أحد زملائي، ونعيش 

ج حاليا واحد المحطة êمة جدا اللي هو النشاط السـياسي، اللي غادي يرو
نسبيا واحد شوية د�ل Wقتصاد دالبلاد د�لنا، هذا Wنتخا°ت أي 

يونيو وما يتليها، غادي تنشط النشاط Wقتصادي  W12سـتحقاقات د�ل 
د�لنا في البلاد، وكذ� أ� كنخاف السـيد الوزير من بعد الموسم 

  .الفلاå، وWسـتحقاقات المقبY، أنه نحسوا °لأزمة أكثر
يد الوزير، مانطولشاي وكنتمنى لكم المزيد من التوفيق، ولهذا الس ـ

وكنطلب مرة أخرى منكم السـيد الوزير ما تحرمشاي ذاك المقاولات بديك 
الشروط اللي كتصعبو على المقاولات اللي هي مازال ما عندهاش رفع اليد، 
أو ما عندهاش البراءة د�ل صندوق الضمان WجÞعي أو الضريبة، لأن 

 .ذه المقاولات ما تخليوهومش يموتوا، وشكرا السـيد الوزيرساعدوا ه

    ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد المستشار، التعقيب الثاني للفريق Wشتراكي، تفضلي السـيدة 

  .المستشارة

        ::::المستشارة السـيدة زبيدة بوعيادالمستشارة السـيدة زبيدة بوعيادالمستشارة السـيدة زبيدة بوعيادالمستشارة السـيدة زبيدة بوعياد
  .شكرا السـيد الرئيس

اءات شكرا السـيد الوزير على هاته الأجوبة وعلى مجموعة من الإجر 
اللي قامت بها الحكومة في هذه السـنة الأخيرة لمواكبة هذه الأزمة، وتأثيرها 
على المسـتوى الوطني من تحقيق اÕططات، ولجنة اليقظة الإستراتيجية 

  .للتتبع، ومن الإجراءات الأخرى
لكن، قلتم السـيد الوزير، بأن الأرقام المتداوà لا أساس لها من 

ا نقرأ ونرى كل ما ينشر، لكن الولوج للمعلومة الصحة، نحن كمنتخبين، طبع
في غياب قانون اللي كينظم الولوج للمعلومة، كيجعلنا احنا كمنتخبين نتعامل 

من  %45مع الأرقام التي تنشر، والأرقام التي تنشر اللي كتقول مثلا بأنه 
مناصب الشغل هي فقدت خلال هاته السـنة، هذه أرقام ملي كنقروها، 

êوà، و°لتالي أنتم كتقولو بأنه هذه الأرقام لا أساس لها من  احنا كنلقوها
  : الصحة، و°لتالي كتطرح، مسأà د�ل التواصل د الحكومة

  أولا، مع المنتخبين؛
  .مع كل المواطنين °ش يعرفوا ما يقع في الساحة: 5نيا

ملاحظة 5نية، هو أننا طبعا نثمن ماجاءت به الحكومة ف8 يخص 
 للمقاولات، لكن نحن مع شروط هذه المقاولات، لما كيجي سـياسة اRعم
وكيقول لنا بأن واحد النسـبة جد ضئيY من المقاولات  CNSSالمدير العام 

، لما كيجي CNSSهي التي تسجل المأجورين على مسـتوى Wنخراط في 
عند� مدير الضرائب وكيقول لنا بأنه كاينة إشكالية ف8 يخص جمع الموارد 

ية، بأنه كاينة إشكال في بعض المقاولات، و°لتالي نحن مع المقاولات الضريب 
الشفافة، نحن مع تشجيع المقاولات اللي كتشـتغل بشفافية، واللي هي 
كتؤدي المواطنة د�لها كامY وذ� بتخليص الضرائب د�لها، نحن كذ� مع 

تم المقاوà اللي هي تطبق مدونة الشغل، هذه هي المقاولات اللي خص ي
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تشجيعها وخص يتم دعمها من أجل التنمية أكثر لبلاد�، وتشجيع المقاولات 
  .اللي كتشـتغل بكل ثقة، وبكل فعالية وكفاءة واحترام القانون، شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيدة المستشارة

  .التعقيب الثالث لفريق التحالف Wشتراكي

        ::::المستشار السـيد أحمد الرحموالمستشار السـيد أحمد الرحموالمستشار السـيد أحمد الرحموالمستشار السـيد أحمد الرحمونينينيني
  .الرئيس شكرا السـيد

أولا، نشكر السـيد الوزير على جوابكم وعلى التوضيحات التي 
قدمتموها لنا بخصوص هذا الموضوع، ونحن لا ننفي أن الحكومة êتمة بهذا 
المشكل وبكل النتائج السلبية للأزمة المالية العالمية، سواء من الجانب 

يها أن الإقتصادي أو الإجÞعي، ولكن نقول بكل صراحة أن الحكومة عل
  .تقوم بمجهود أكبر للتقليص من الآ5ر السلبية للأزمة

 åم الحكومة أن التشغيل في القطاع الفلاÞة أخرى، نثير اه	ومن 
متأثر بدوره، خاصة ف8 يتعلق °لمزروعات المو	ة للتصدير، وكمثال على 

الموجه أساسا للتصدير، حيث  الكبارذ� نقص الطلب على منتوج شجرة 
درهم للكيلو في السـنة الماضية إلى  20ثمن هذا المنتوج من حوالي  انخفض

دراهم هذه السـنة، مما انعكس سلبا على المزارعين، و°لتالي على العمال  7
الزراعيين، وعلى الشغل في المناطق القروية التي تتواجد بها هذه الزراعة 

àة مكناس وعبدة ودكا	مثلا �� .  
سـيR Yعم المزارعين حتى يتمكنوا من تشغيل وندعو إلى التفكير في و 

اليد العامY الفلاحية، خاصة في هذا الوقت ا�ي تنقص فيه فرص الشغل 
  .في هذه المناطق

  .وشكرا السـيد الرئيس

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

  .التعقيب الرابع والأخير للفريق Wسـتقلالي

        ::::المستشار السـيد العرالمستشار السـيد العرالمستشار السـيد العرالمستشار السـيد العربيبيبيبي القباج القباج القباج القباج
كرا السـيد الوزير على الإيضاحات، لكن نتساءل أين حقنا كشغيY؟ ش

طبعا احنا كمركزية نقابية تفهمنا الوضعية، وفي إطار الشراكة اتفقنا مع 
العديد من المؤسسات °لحفاظ على المؤسسة، وذ� °لاشـتغال ثلاث 

  .أر°ع حصة، أو نصف حصة
قدمته لواحد العديد  السـيد الوزير، بطبيعة الحال في إطار اRعم اللي

من المؤسسات، تم إغفال واحد العديد من المؤسسات من اRعم، مما أدى 
  .إلى تشريد العديد من العمال

أكثر من هذا السـيد الوزير، السؤال ماذا أعطيتم للشغيY؟ أقول 
التعاسة، لماذا أقول التعاسة؟ لكون العديد من العمال لهم ديون مع الأبناك 

ا�ي اقتنوها عن طريق القرض، هاد العمال، الأبناك كلهم في إطار اRور 
قدمت بهم دعاوي من أجل الإفراغ، دعاوي من أجل سلبهم من اRور 

  .د�لهم
اللي مطلوب من الحكومة °سـتعجال السـيد الوزير حالا، هو في إطار 
الأزمة، خصنا كلنا نذوق الأزمة، ماشي غير 	ة ذوقها و	ة مذوقهاش، 

تحمل مسؤوليتها وتوقف المحاكمات، المحاكمات ضد هذه خص الحكومة 
من الشغل % 50الشغيY اللي فقدت الشغل د�لها، أو فقدت نسـبة د�ل 

د�لها لا لشيء، لأن كاين الأزمة، وطبيعة الحال تعرضت للتعاسة أكثر من 
  .ذ�

هناك بعض العديد من العمال، نعطي كمثال عمال مثلا الحافلات د�ل 
ست الشركة عطوهم جوج فرنك، والعمال الآن كلهم في المحاكم مكناس، فل 

  .ومعرضين °ش يتحجز ليهم اRور د�لهم
ولهذا، كنلتمسوا °ش الحكومة حالا السـيد الوزير، °ش توقف هاد 
المحاكمات د�ل الإفراغ، كذ� بطبيعة الحال تذاكرتو على هناك مناصب 

الأسـبقية لهاد الشغيY اللي  الشغل، أتمنى من الحكومة، على الأقل تعطي
فقدت الشغل د�لها، علما أننا كمركز�ت نقابية، قلنا ما يمكن قو§ ف8 يخص 
التعويض عن فقدان الشغل، الآن الكرة في معسكر الحكومة، نتمنى من 
الحكومة، هذه سـنوات السـيد الوزير واحنا كناقشو هذا الموضوع د�ل 

  .التعويض عن فقدان الشغل
�ت النقابية كلها بطبيعة الحال عبرت على Wرتياح د�لها بهذا والمركز

المطلب، نتمنى أن يتحمل، كما أشرتم صندوق الوطني للضمان WجÞعي 
  .مسؤوليته، هذه طبيعة الحال حاà إسـتعجالية، المفروض طبقا للقانون

كذ�، خاص واحد اRعم لواحد القطاع êم جدا، قطاع د�ل الصناعة 
دية، لأن لما تمست السـياحة، القطاع د�ل الصناعة التقليدية pْ التقلي

واحد اRقة قاسـية، وكذ� مشكل السـيارات راه كاين مسؤول، حتى 
 TVAالحكومة كتحمل واحد المسؤولية كبيرة، لما طالبنا بعدم الز�دة في 

ربما مع الأسف الحكومة متجاوبتش معنا، ، leasingذاك الشيء د�ل 
  .المسائل اللي أدت كذ� إلى أن سوق السـيارات انخفضوهذه من 

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .الكلمة لكم السـيد الوزير للرد على التعقيبات الأربع، تفضل السـيد الوزير

        ::::السـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهني
شكرا السـيدة المستشارة والسادة المستشارين المحترمين على الملاحظات 

  .بهاد�لهم التي نأخذ 
نبغي غير نوضح أن ماشي قطاع السـيارات داخل المغرب ا�ي تأثر، 
قطاع صناعة أجزاء السـيارات الموجه للتصدير، أما البيع والشراء في 

  .السـيارات في المغرب، فرقم المعاملات جيد داخل السوق الوطني
الإشكال اللي كاين هي صناعة أجزاء السـيارات الموجه للتصدير هي 
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وتراجعت بفعل تأثير الأزمة، نبغي نضيف التوضيح كذ� أننا التي تأثرت 
رصد�، وهنا °ش كنبين اRور د�ل لجنة اليقظة الإستراتيجية، كنرصدو 
انطلاقا من المؤشرات مضبوطة، ما هي القطاعات التي تضررت برقم 
معاملاتها في تصديرها إلى غير ذ� °ش كتأخذ اRوà الإجراءات اRاعمة، 

  . كنسميوها دعم موجه ومضبوطيعني كما
فلما سجلنا في الأشهر الأخيرة انخفاض في قطاع الإلكترونيك، تقرر في 
اجÞع لجنة اليقظة الإستراتيجية الأخير، دعم هذا القطاع اللي كيشغل 

  .أجير وأجيرة 6500تقريبا واحد 
°لنسـبة للمعلومات المتداوà °رتباط مع ما قا§ السـيد المستشار 

م، المتعلق بخاصة الجانب د�ل التواصل، نحن مع المعلومة أن يتم المحتر 
تداولها، الإشكال كيف يتم معالجة المعلومة؟ ويمكن نعطيكم مؤشرات د�ل 
الصندوق الوطني للضمان WجÞعي، أ� قرأت صحف أمس، واخذ آخر 
مؤشر د�ل شهر أبريل، وبنات عليه عدد مناصب الشغل المفقودة، ولا 

بتاÌ أن تبني على هذا المؤشر، يجب أخذ على الأقل أربعة أشهر عاد يمكن 
تبني، كما قلت، لأنه التصريح Rى الصندوق الوطني للضمان الإجÞعي، 

  :هناك طريقتين
  الطريقة الإلكترونية، اللي كتقوم بها بعض المقاولات؛

كيطلب واحد ثلاث  le bordereau والطريقة اللي كما قلت، اللي ب
  .أو أربعة أشهر شهور

مثلا في قطاع النسـيج، مثلا خلال شهر أبريل °ش نبين °لضبط 
 lesأشـنو بغيت نقصد، خلال شهر أبريل، �� فقط عند� وصلوا 

bordereaux  في النسـيج، واحنا في المغرب عند� ما  367د�ل àمقاو
  .مقاولات 709يناهز 

أبريل تبني عدد  و°لتالي، لا يمكن بناءا على مؤشرات د�ل شهر
المناصب المفقودة، هذا لا يعني بتاÌ أننا في الحكومة أوفي قطاع التشغيل، 
أننا لا نقول بأن القطاعات غير متضررة، وقلت بأنه °لنسـبة للقطاعات، 

  .خصوصا بجهة الر°ط وتمارة وسلا تأثرت بشكل كبير
ا مالا عاما بقى كيفية مساعدة أو دعم المقاولات المتضررة، لأن اRعم هذ

وجه °لأساس والقناعة اللي كانت عند الحكومة لما وضعتو، هي الحفاظ على 
مناصب الشغل وتنافسـية المقاوà بطبيعة الحال، وهنا كان من الضروري 

  .دعم المقاولات التي تحترم الحقوق WجÞعية والقانون الجاري به العمل
ية د�ل بعض هناك إشكاليات، كما قال السـيد المستشار، حقيق 

المقاولات تضررت، وهناك صعو°ت أنها لا يمكن أن تسـتفيد من اRعم 
 %5اÕصص، لأن هناك قواعد وضعت اللي كتفرض عدم تسريح أكثر من 

  .من الأجراء المصرح بهم، كذ� تكون وضعية قانونية، إلى غير ذ�
Þع بقت الإشارة، أنه احنا عازمين مع فرقائنا WجÞعيين خلال Wج

المقبل، اللي كنتظرو نعقدوه في أواخر يونيو، د�ل لجنة اRراسات د�ل 
الصندوق الوطني للضمان WجÞعي، لتدارس مشروع القانون، وفعلا وقع 

  .توافق اليوم متقدم
كذ� المشروع الجديد كيتميز أنه يعطي للأجير ا�ي فقد عم: تعويضا 

ÞجW عية أي التغطية الصحية، لمدة سـتة أشهر، يحافظ على حقوقه
والحقوق WجÞعية، التعويضات العائلية د�ل الأطفال، ويتم مصاحبته من 
طرف الوكاà الوطنية لإنعاش التشغيل، وكذ� مكتب التكوين المهني 
لإعادة اندماج في سوق الشغل، كنعتقد هذا أصبح من الأولو�ت ومن 

  .دروس هذه الأزمة، وشكرا

        ::::سةسةسةسةالسـيد رئيس الجل السـيد رئيس الجل السـيد رئيس الجل السـيد رئيس الجل 
شكرا السـيد الوزير، وننتقل إلى السؤال الآني الموجه إلى السـيد وزير 
الإقتصاد والمالية، حول تأثير تراجع تحويلات العمال المغاربة °لخارج على 

: ، للمستشارين المحترمين السادة2009التواز�ت الماكروإقتصادية لميزانية 
عزابي، تيتنى العلوي،  �¤ الفخاري، محمد السوسي الموساوي، عبد العزيز

مصطفى القاسمي، فوزي بنعلال، عبد الحميد بلفيل، محمد لفحل، محمد 
بنزيدية، يوسف التازي، محمد العزري، العربي المحرشي، عبد الغاني 

  .مكاوي، محمد سعيد كرم، أحمد بومكوك، إدريس الحسـني
وسيتولى الإجابة عن هذا السؤال °لنيابة السـيد وزير التشغيل 

  .تكوين المهني، فليتفضل أحد المستشارين لطرح السؤالوال 

        ::::المستشار السـيد عبد العزيز عزاالمستشار السـيد عبد العزيز عزاالمستشار السـيد عبد العزيز عزاالمستشار السـيد عبد العزيز عزابيبيبيبي
بسم الله الرحمن الرحيم وصلي وسلم و°رك على سـيد� محمد وعلى آ§ 

  .وصحبه
  السـيد الرئيس،
  السـيدة الوزيرة،
  السـيد الوزير،

  السـيدات والسادة المستشارون،
ائقة التي يوليها صاحب الجلاà المú لا يخفى علينا جميعا العناية الف

لأبناء جاليتنا المقيمة °لخارج، وكذا الحرص الشديد على معالجة قضا�ها 
  .اRاخلية والخارجية بشكل يرقى إلى طموحاتها وتطلعاتها

وهكذا، فمن الطبيعي أن يسـتمد تدبير الحكومة لهذا القطاع الحيوي 
الملكية الأكيدة في نهج السـياسة  ا�ي يسـتمد مقوماته الأساسـية من الرغبة

المتجدرة والخلاقة، تصون كرامة وحقوق المهاجرين المغاربة، كما لا يجادل 
اثنان في مدى تشبث أبناء الجالية بوطنها الأم ا�ي هو المغرب، ومساهمتها 
في مد جسور جديدة للاقتصاد الوطني، ز�دة على الأدوار الطلائعية 

مسـتوى التنمية Wقتصادية وWجÞعية، والمتجلية الرائدة التي تلعبها في 
أساسا في دعمها الراسخ للتواز�ت الماكرو اقتصادية عبر التحويلات المالية 
السـنوية التي سجلت في العقد الأخير ارتفاعا ملحوظا، و°لتالي فهـي تغطي 

  .ثلث عجز الميزان التجاري
من تحويلات العملات و°لتالي، هكذا تساهم في تنمية الرصيد الوطني 
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الصعبة ز�دة على Wدخار الوطني، من تحويل ادخار المهاجرين ا�ي يمثل 
نسـبة محترمة من ودائع الأبناك، ز�دة على خلقها لعدة مشاريع مدرة ل�خل 

  .ومحدثة لمناصب الشغل وغيرها
لكن، في ظل الأزمة المالية العالمية، عرفت هذه التحولات تراجعا 

  .2010سـيؤثر بشكل جلي على ميزانية  ملحوظا، مما
  : �ا نسائلكم السـيد الوزير

 ؟ 2010ما هو حجم تأثيرات هذا التراجع على ميزانية  -

وما هي التدابير التي سيتم اتخاذها لموا	ة هذا النقص ا�ي  -
  .تسبب في هذا التراجع؟ وشكرا السـيد الرئيس

    ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

  .كم السـيد الوزير للإجابة على السؤالالكلمة ل

السـيد جمال أالسـيد جمال أالسـيد جمال أالسـيد جمال أغغغغمامامامانينينيني وزير التشغيل والتكوين المهني، نيابة عن وزير  وزير التشغيل والتكوين المهني، نيابة عن وزير  وزير التشغيل والتكوين المهني، نيابة عن وزير  وزير التشغيل والتكوين المهني، نيابة عن وزير 
        ::::Wقتصاد والماليةWقتصاد والماليةWقتصاد والماليةWقتصاد والمالية

يسعدني أن أنوب عن زميلي وزير Wقتصاد والمالية في الإجابة عن 
هذا السؤال الآني، وكما جاء في طرحكم السـيد المستشار المحترم، تعتبر 

اربة القاطنين °لخارج من أهم مداخيل المغرب من العمY تحويلات المغ
على سبيل المثال حوالي  2008الصعبة كما أثير، حيث شكلت خلال سـنة 

من مجموع المداخيل الجارية في ميزان  %16من النتائج اRاخلي الخام و 8%
  .مليار درهم 53الأداءات، وقد بلغت تú المداخيل ما يناهز 

، سجلت هذه التحويلات ترجعا 2009من سـنة  وخلال الربع الأول
، وذ� بفعل الظرفية الصعبة التي تعرفها اقتصاد�ت دول %15.5قدره 

Wتحاد الأوروبي، نتيجة الأزمة المالية التي اجتاحت جل اRول الصناعية 
أو الأوربية خلال السـنة الماضية، حيث من المتوقع أن يشهد نموا في 

على سبيل المثال، تراجعا حادا خلال سـنة  اقتصاد�ت منطقة الأورو
  .حسب آخر توقعات صندوق النقد اRولي %4.2قدر بناقص  2009

، 2009وملاحظ أن حجم هذه التحويلات خلال الربع الأول من سـنة 
°لرغم من ذ� يبقى نسبيا إيجابيا مقارنة مع متوسط السـنوات الأخيرة، 
وذ� بفضل مجموعة من التحفيزات والإجراءات الرامية إلى تقوية أواصر 

  .ارتباط المغاربة القاطنين °لمهجر °لوطن الأم
ابية التي ساهمت في اسـتقرار التحويلات، ومن ضمن العوامل الإيج

اسـتقرار الماكرو اقتصادي للمغرب، تخصيص نسـبة هامة من رأسمال 
المؤسسات والشركات العمومية التي شملتها الخوصصة لجاليتنا المغربية المقيمة 
°لخارج، بحيث شارك المغاربة المقيمين °لخارج في جميع عروض بورصة 

الشطر الثاني من تحويل الشركة الوطنية للنقل  القيم، وخصص لهم °لكامل
من مشتري أسهم القطاع العمومي المحول إلى القطاع  %22ويمثلون اليوم 

  .الخاص عن طريق بورصة القيم °Rار البيضاء

تمكين أفراد الجالية من فتح حسا°ت °لعمY الصعبة و°Rرهم القابل 
  .للتحويل Rى الأبناك المغربية

اربة المقيمين °لخارج من Wسـتفادة من كل المزا� التي يسـتفيد تمكين المغ
  .منها المستثمرون الأجانب على مسـتوى الصرف

و°لإضافة إلى هذه العوامل الإيجابية، فإن مؤسسات مختصة كمؤسسة 
الحسن الثاني للمغاربة المقيمين °لخارج، تلعب دورا هاما في تثمين أواصر 

  .رج مع الوطن الأم، بما في ذ� الروابط WقتصاديةWرتباط بجاليتنا °لخا
هذا، وحسب توقعات مديرية الخزينة والمالية الخارجية، و°لنظر إلى 
الب�ان الأوروبية المتأثرة °لأزمة العالمية، تشكل مصدر أساسي للتحويلات 
المغاربة في الخارج، من المنتظر كما سـبق القول، أن تسجل عائدات المغاربة 

، حيث 2008مقارنة مع سـنة  %15اطنين في الخارج انخفاضا في حدود الق
مليار درهم حتى موسم سـنة  45أن مبلغ التحويلات سيناهز حوالي 

  .، شكرا2009

    ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير

  .الكلمة لكم السـيد المستشار في إطار التعقيب

        ::::المستشار السـيد العرالمستشار السـيد العرالمستشار السـيد العرالمستشار السـيد العربيبيبيبي القباج القباج القباج القباج
  .يرشكرا السـيد الوز

بطبيعة الحال كما تعلمون، كل سـنة في شهر يونيو يعقد Wتحاد العام 
فرنسا لقاءات مع مختلف الوزارات، طبعا -للشغالين °لمغرب  فرع بلجيكا

هناك العديد من المشاكل التي يتم Wسـتجابة إليها، مشكل تعشير 
  ...السـيارات، مشكل الطلاق، إلخ

كل السـيد الوزير، اللي بطبيعة لكن، لازالت هناك العديد من المشا
بعد دخول إخوا� من   juilletالحالغادي نعاودو نطر|ا لكم في بداية شهر

بلجيكا وفرنسا، مثلا °لنسـبة للإخوان د�لنا في بلجيكا، طالبنا عدة مرات 
°ش يكون نفس Wسـتفادة اللي كيسـتفدو منها العمال في فرنسا يسـتفدو 

ون أن الصندوق الوطني للضمان WجÞعي أو منها العمال في بلجيكا، لك
وزارة الشغل البلجيكية، مسـتعدة تمام Wسـتعداد Rراسة هذا المشكل 
د�ل العمال د�ل بلجيكا، بحيث أنه فرنسا كيجي هنا كيدخل للسبيطار 
يداوا، يدير راديو، وما يؤدي حتى حاجة، الإخوان د�ل بلجيكا خاصوا 

  .وضوهيؤدي عاد يرجع لبلجيكا يع
هذا، بطبيعة الحال الحكومة البلجيكية مسـتعدة °ش تدرس معكم هذا 

  .الملف، كتسـنى غير الرد من الحكومة المغربية
، ROYAL AIR MAROCد�ل  قضية السـيد الوزير، مشكل
أن الأثمنة د�ل الخطوط المغربية ثم طالبنا الخطوط الملكية المغربية، طالبنا 

ا كيجي للمغرب كيؤدي واحد التذكرة أرخص خيالية، مثلا كتلقى أجنبي لم
من المغربي اللي كيجي للمغرب، ولهذا خص كذ� الخطوط الملكية 
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  .تشارككم السـيد الوزير
راه ميمكنش أنÞ كتقومو بواحد العمل، والخطوط الملكية المغربية كتقوم 

  .بعمل آخر، راه مفروض عليها أنها تساهم في السـياسة الحكومية
يخص تطبيق الأحكام، هناك السـيد الوزير واحد المشكل كذ�، ف8 

مزمن، هناك واحد اFموعة د�ل الإخوان في الخارج عندهم دور سكنية، 
كارينها، كيجيوا في آخر السـنة بدلا °ش يتسارى ويرÌحوا، كيوليو في 

  .المحاكم، لاش؟ °ش يسترجعوا الأكرية
هذا الملفات د�ل  كنتمنوا من الحكومة خصوصا وزارة العدل، °ش

العمال، إخواننا في الخارج، تأخذوها بعين Wعتبار، وتكون الأسـبقية ف8 
يخص تطبيق الأحكام، °ش هذا الناس يرÌحوا، ويجيو يؤديو العطY د�لهم 

  .في أحسن الظروف
  . شكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
في إطار الرد على شكرا السـيد المستشار، الكلمة لكم السـيد الوزير 

  .التعقيب

        ::::السـيد وزير التشغيل والتكوين المهني، نيابة عن وزير Wقتصاد والماليةالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهني، نيابة عن وزير Wقتصاد والماليةالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهني، نيابة عن وزير Wقتصاد والماليةالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهني، نيابة عن وزير Wقتصاد والمالية
اللي نبغي نؤكد للسـيد المستشار المحترم أن مجموعة من الملاحظات، 
اللي قلتها أو Wقتراحات هي من صميم العمل اللي كتقوم به القطاعات 

ية أو في إطار اللجنة الوزارية التي يترأسها الحكومية مع الوزارة المكلفة °لجال 
  .الوزير الأول

نبغي نشير كذ� غير كإجراء اللي اتخذتها لجنة اليقظة الإستراتيجية في 
آخر اجÞع لها Rعم أو شعور منها من التأثير د�ل الأزمة على العمال 

  :المغاربة القاطنين °لخارج هو
  مراجعة تكلفة التحويلات؛: أولا
خاصة للراغبين في WستWر °لمغرب من  ،وضع إجراءات تحفيزية: 5نيا

  أفراد الجالية المغربية °لخارج؛
المواكبة WجÞعية لأفراد الجالية المتضررين بشكل مباشر °لأزمة : 5لثا

  .Wقتصادية

كنظن أن هاد الملف والقضا� التي تتعلق بما يتعلق الأمر °لضمان 
ية WجÞعية أو بعض الإجراءات الأخرى، هناك الآن WجÞعي أو الحما

مخطط اللي صادق عليه اFلس الحكومي في إحدى اجÞعاته ليتم تفعي:، 
  .تعلق الأمر °لعديد من الجوانب د�لو

كذ�، ف8 يتعلق °تفاقية الضمان WجÞعي، احنا ولو كنجاوب على 
من أجل تحيين Wتفاقيات  وزير المالية، في قطاع التشغيل وضعنا مخطط

د�ل الضمان WجÞعي مع كل اRول اللي كتربطنا بها اتفاقيات، كانت آخر 
  .اتفاقية اللي حيننا هي Wتفاقية مع الجمهورية الفرنسـية، وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد الوزير، كما نشكركم السـيد وزير التشغيل والتكوين المهني 

نا في هذه الجلسة، وننتقل إلى الأسـئY المو	ة إلى قطاع على مساهمتكم مع 
Yالطاقة والمعادن وعددها ثلاثة أسـئ:  

السؤال الآني الأول موجه إلى السـيدة وزيرة الطاقة والمعادن، حول 
الآ5ر السلبية لأسلاك الكهر°ء ذات الضغط العالي، للمستشارين المحترمين 

ية، محمد العايدي، محمد العزري، �¤ فخاري، عبد الكبير برق : السادة
الطاهر الفيلالي، جمال بنربيعة، محمد لفحل، خديجة الزومي، عزيز الفيلالي، 

  .بنعيسى بنزروال، محمد سعيد كرم، أحمد بومكوك، إدريس الحسـني
  .فليتفضل أحد المستشارين لطرح السؤال

        ::::المستشار السـيد المصطفى الردادالمستشار السـيد المصطفى الردادالمستشار السـيد المصطفى الردادالمستشار السـيد المصطفى الرداد
  .ة والسلام على أشرف المرسلينبسم الله الرحمن الرحيم والصلا

  السـيد الرئيس،
  السـيدة الوزيرة، 
  إخواني الوزراء،

  السادة المستشارين المحترمين،
تعتبر الطاقة عاملا أساسـيا للتنمية WجÞعية، وضرورة التمتع °لحق في 
الطاقة يحتم تأمين الحاجيات الأساسـية لكل المسـتهلكين، دون أن يعرض 

  .لكةصحة المواطنين للته
وفي هذا الصدد، تؤكد منظمة الصحة العالمية على خطورة الأسلاك 
الكهر°ئية ذات الضغط العالي وآ5رها السلبية على الصحة العامة، ولكن 
للأسف نجد العديد من المدن والأحياء والأزقة تعبرها أسلاك كهر°ئية 

  .ذات الضغط العالي، مما يهدد صحة المواطنين °لخطر المحدق
هي التدابير المزمع اتخاذها لحماية صحة  ما: لكم السـيدة الوزيرةنسائ

  .المواطنين من خطورة وعواقب هذه الأسلاك؟ شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

  . الكلمة لكم السـيدة الوزيرة للإجابة على السؤال

        ::::السـيدة أمينة بنالسـيدة أمينة بنالسـيدة أمينة بنالسـيدة أمينة بنخخخخضراء وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئةضراء وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئةضراء وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئةضراء وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئة
  د الرئيس المحترم،السـي

  السـيدات والسادة المستشارين المحترمين، 
في البداية بغيت نذكر بأن الخطوط الكهر°ئية ذات الجهد العالي من 
المنشآت الأساسـية لنقل الكهر°ء ما بين مناطق الإنتاج ومناطق 

  .Wسـتهلاك
وهذا كيجعلهم كيلعب دور êم وحيوي في الإستراتيجية وفي تأمين 

تلف مناطق المملكة، ولتغطية الطلب المتزايد على الكهر°ء تزويد مخ 
وضرورة ربط محطات الإنتاج الجديدة بمراكز Wسـتهلاك، كيتم تشييد هذه 
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الخطوط الكهر°ئية طبقا لمعايير التقنية المعتمدة على الصعيد الوطني، بممرات 
افات خارج اFال الحضري، بعيدة عن كل تجمعات سكنية، مع احترام المس
  .القانونية، ومراعاة كل شروط السلامة والوقاية للأشخاص والممتلكات

غير أن التوسع والضغط العمراني ا�ي تشهده مختلف المدن، يؤدي في 
بعض الأحيان إلى خلق تجمعات سكنية جديدة محاذية للخطوط الكهر°ئية 

Y بينها وبين ذات الجهد العالي، دون مراعاة واحترام المسافات القانونية الفاص
  .البنا�ت، وهو ما يتنافى مع شروط السلامة والأمن اللازمة

فبغيت أيضا نؤكد، بأن يتم إعداد ملف تقني لكل مشروع من مشاريع 
الخطوط الكهر°ئية ذات الجهد العالي، وكيتم إحالته على جميع السلطات 

والمؤسسات  المحلية والإقليمية والجهوية، وجميع المصالح الخارجية للإدارات
  .المعنية قصد دراسة وإبداء الرأي في هذا الشأن

وبهذا يتم التنسـيق بين مصالح الوزارة والمكتب الوطني للكهر°ء وجميع 
  .المصالح الأخرى المعنية بهذه الخطوط الكهر°ئية

كما يتم الأخذ بعين Wعتبار، جميع الملاحظات والرؤية المسـتقبلية لكل 
فيها مخطط التهيئات والتعمير للمدن قبل تمرير الخطوط  القطاعات المعنية بما

  .الكهر°ئية ذات الجهد العالي
ونؤكد أيضا بأن المكتب الوطني للكهر°ء، كيعقد عدة اجÞعات ببعض 
العمالات من أجل إيجاد الحلول لهذه الظاهرة المتمثY في تجاوزات شروط 

لها عن موافقته لإيجاد السلامة من طرف أر°ب المباني، والتي عبر من خلا
أي حلول مناسـبة، واسـتعداده Rراسة كل الحلول الممكنة في إطار التعاون 

  .مع الأطراف المعنية °لأمر، وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيدة الوزيرة

  .الكلمة لكم السـيد المستشار في إطار التعقيب

        ::::المستشار السـيد المصطفى الردادالمستشار السـيد المصطفى الردادالمستشار السـيد المصطفى الردادالمستشار السـيد المصطفى الرداد
  .ة على الإيضاحاتشكرا السـيدة الوزير 

فعلا إيجاد الحلول السـيدة الوزيرة، تيبقى °لأ�دي د�لكم السـيدة 
الوزيرة، لأنه ملي، كما قلتو، تيجي مجمع سكني اللي هو يكون كتراعي فيه 
الشروط د�ل التعمير، ولا مكتراعاش، تيبقى لابد من التدخل د�لكم، هي 

ئي، °ش ميشكلش خطر تحويل مسار هذه الأعمدة وهاد التيار الكهر°
  .على المواطنين

فعلا، إذا قلنا بأن الحكومة كتبذل واحد اFهود كبير °ش تحد من 
الخطر من الأمراض على المواطنين، فهذا يعني شكل آخر مكيهتمولوش 

  .المواطنين، ولكن هو تيخلق أمراض للمواطنين
الوزيرة  احنا في بعض الأحياء وبعض الأزقة، التيار الكهر°ئي السـيدة

تيمر على بعد متر أو مترين من النوافذ د�ل العمارات والشقق د�ل 

الساكنة، كذ� المستشفى العسكري هنا °لر°ط مار فوق منه التيار 

  .الكهر°ئي
كاين هناك احترام للمسافات القانونية، ولكن ملي تيتم البناء متيبقاش 

  .احترام للمسافة القانونية، فبالتالي يجب التدخل
هنا أعمدة داخل الأحياء ووسط الأزقة، إلى مشى لا قدر الله وقعت 

  .حادثة سير، ودخلت شاحنة في شي أعمدة، المواطنين تهلكوا
فنطلب منكم السـيدة الوزيرة التدخل العاجل للحد من هذا الخطر، 

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا لكم السـيد المستشار

  .إطار الرد على التعقيبالكلمة لكم السـيدة الوزيرة في 

        ::::السـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئةالسـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئةالسـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئةالسـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئة
  السـيد المستشار المحترم،

بحال اللي أكدت في الجواب د�لي، فإن الوزارة والمكتب الوطني 
للكهر°ء عندهم مسؤولية êمة، وكيلعبوا اRور د�لهم في هاد اFال °ش 

إطار البرامج د�ل السكك د�ل  كياخذوا جميع الإجراءات القانونية، في
  .المراكز د�ل هاد الخطوط الكهر°ئية د�ل الجهد العالي

وللأسف في بعض الحالات، بحال اللي قلت كيكونو تجاوزات وكنوقفو 
ضدها، وكنتمناو °ش تكون تعبئة شمولية من جميع المسؤولين المحليين 

اء العشوائية، اللي كتكون والإدارة المركزية، °ش يرفضوا المشاريع د�ل البن
هي اللي جات من بعد الطريق السú د�ل الكهر°ء، واللي تيكون هو في 
إطاره تعملات دراسات تقنية، وتعملوا حملات °ش Ìخذوا الرأي د�ل 
جميع المشاريع والساكنة اللي هي دايرة بديك المنطقة، قبل ما يتعمل البناء 

  .د�ل هاد الخط الكهر°ئي
هادي مسؤولية الجميع، واحنا كوزارة غادي نلعبوا المسؤولية ولهذا ف 

د�لنا، وكنتمناو °ش جميع المتدخلين الآخرين يكونوا واعيين أيضا °Õاطر 
اللي كيو	و لها الأشخاص والبنا�ت، ملي كيخليو الإذن د�ل البناء، اللي 
 كيكون خارج المسؤولية د�ل وزارة الطاقة وحدها، هادي مسؤولية

جماعية، وغادين نحاولو إن شاء الله، نجمع الجميع في إطار هاد المشكل، 
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيدة الوزيرة

السؤWن المواليان يتمحوران حول موضوع الكهربة القروية، ولهذا 
الغرض نسـتأذنكم بعرضهما دفعة واحدة، وبعد ذ� نعطي الكلمة للسـيدة 

  .ماالوزيرة للإجابة عنه
السؤال الآني الأول في الموضوع، حول بر�مج كهربة العالم القروي، 

أحمد الكور، علال عزيوني، أحمد حا¤، : للمستشارين المحترمين السادة
محمد طالحا، محمد بلحسان، المصطفى الرداد، محمد العقاوي، محمد عبده عز 
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يد، محمد اRين، الحسين أشـنكلي، أحمد السـنيتي، خيري بلخير، محمد مف 
طريبش، مصطفى تومة، محمد برطني، عبد الحميد البوجادي، عبد الله 
عباد، ميلودي عفوت، عبد السلام بلقشور، عبد الفتاح عمار، الحو 
المربوح، العلمي التازي، محمد القندوسي، محمد المنصوري، المكي الحريزي، 

  .وسـيداتي شكاف
  .فليتفضل أحد المستشارين لبسط السؤال

        ::::ر السـيد العلمي التازير السـيد العلمي التازير السـيد العلمي التازير السـيد العلمي التازيالمستشاالمستشاالمستشاالمستشا
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدة والسادة الوزراء،
  إخواني المستشارين،

°لطبع هاد السؤال اللي تيطرحو فريق التجمع والمعاصرة، هو تيهم 
الكهربة في العالم القروي، هاد السؤال تطرح عدد نو°ت، السـيدة الوزيرة 

القروي، والكهر°ء إلا دخلات  هي على علم من المشاكل اللي كاينة في العالم
للعالم القروي، تيمكن لها تساهم في التنمية على كل حال نتاع العالم القروي، 
تيمكن لها تخلق مناصب شغل، تخلق مشاريع اقتصادية صناعية إلى آخره، 

من طرف المقاولات الصغرى والمتوسطة، وحتى من طرف المقاولات 
  .الكبرى

لي أعدته الحكومة، ولكن للكهربة في العالم كاين هناك بر�مج وطني، ال
القروي، هاد البر�مج أعتقد بأنه كاين هناك واحد الشوية د�ل التعطيل 

  .في الإنجاز نتاع هاد المشروع
لهذا، السؤال اللي تنطرحوا على السـيدة الوزيرة المحترمة، الحقيقة بغيت 

هاد الميدان  نقول بأنه السـيدة الوزيرة قامت بواحد اFهود جبار في
مشكورة، ومن خلال السـيدة الوزيرة تنشكروا الحكومة على اFهودات 

  .اللي بذلت
  : ولكن، هناك السؤال اللي مطروح دا° الآن

ما هي °لطبع النسـبة العامة التي تمت ربطها °لشـبكة الوطنية للكهر°ء  -
  الآن؟ 

عني وما هو بر�مج الحكومة مسـتقبلا، ماشي مسـتقبلا سـنين، ي -
  عاجلا، ربما في الشهور المقبY؟

ما هي البرامج في هاد الباب، اللي لازال السكان في العالم القروي الآن 
تيطلبو ثلاثة حوايج، ومز�ن اللي جا السـيد وزير التجهيز، أولا وهو 
تيطلبو الماء الصالح للشرب، تيطلبو الكهر°ء، وتيطلبو المسا�، مبقاوش 

  .سا�تيطلبو الطرق، غير الم 
لهذا، هاد الثلاثة نقط اللي كتهم العالم القروي، تنطلبو من السـيدة 
الوزيرة °ش تعطينا على كل حال الجواب على هاد العالم القروي في الميدان 
د�لها، هي عندها زوج دالميادين، ميدان نتاع الكهر°ء وكذ� حتى الماء، 

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

السؤال الثاني في الموضوع حول الكهربة القروية للمستشارين المحترمين 
عبد الرحيم الرماح، محمد دعيدعة، عبد السلام خيرات، محمد : السادة

بورمان، محمد العشاب، محمد عذاب الزغاري، عبد الحميد فاتحي، عبد 
  .أفر�ط، محمد الهبطي، محمد لشكر، أحمد العاطفي، حسن أكليم الما�
  .ليتفضل أحد المستشارين لبسط السؤال، تفضل السـيد المستشارف 

        ::::المستشار السـيد عبد الرحيم الرماحالمستشار السـيد عبد الرحيم الرماحالمستشار السـيد عبد الرحيم الرماحالمستشار السـيد عبد الرحيم الرماح
  .بسم الله الرحمن الرحيم والصلاة والسلام على أشرف المرسلين

  السـيد الرئيس المحترم،
  السـيدان الوزيران،

  السـيدة الوزيرة،
  إخواني المستشارين،

  .جه إلى السـيدة وزيرة الطاقة والمعادنسؤالي هو حول الكهربة القروية المو 
  السـيدة الوزيرة المحترمة،

تنفيذا للتعل8ت الملكية السامية الهادفة إلى النهوض °لعالم القروي، 
على مخطط  1995غشت  02سـبق Fلس الحكومة أن صادق بتاريخ 

الكهربة القروية الشمولي، هذا اÕطط ا�ي لم يتم تمويل أشغا§ °لشراكة 
 الجماعات والمساكن والمكتب الوطني للكهر°ء، للإسراع في كهربة العالم بين

  .2007القروي وتعميمها بجميع المساكن القروية في أفق 
و°لرغم من التوجه الحكومي ا�ي ما ف� يتحدث عن WهÞم °لعالم 
القروي، وا�ي يعتبر الكهر°ء أحد عناصره الأساسـية، فإنه لم يتم تحقيق 

هدف تعميم الكهر°ء على جميع المناطق والجماعات، وأخص °�كر  بلوغ
  .الجماعة القروية لسـيدي رضوان المنتسـبة جغرافيا Rائرة وزان

علما أن الجماعة قامت بجميع الإجراءات الإدارية والمالية في هذا الشأن، 
وراسلت الجهات المعنية والمتمثY أساسا في المكتب الوطني للكهر°ء 

قاسم، حيث لازالت ساكنة هذه المنطقة الجبلية تعاني إلى حدود  بسـيدي
الآن من حرمانها من حقها في الكهر°ء، °لرغم من الأهمية التي يكتسـيها 

  .هذا القطاع في تحقيق التنمية الشامY للعالم القروي
دوار اRادا، : فالامتداد الجغرافي لهذه الجماعة، يشمل عدة دواوير منها

Ìدà، السـيY، الشاوية، مسـتورة، لازالت تنتظر الربط  السـباعيين،
°لإضافة إلى اسـتثناء بعض السكان  6709الكهر°ئي، موضوع Wتفاقية رقم 

في اRواوير المسـتفيدة من الكهر°ء برسم بر�مج الشطر الثاني والثالث، 
دوارا، حيث يصل عدد الكوانين غير المسـتفيدة بها  20وعددها حوالي 

كانون، أما عن مركز الجماعة وا�ي اسـتفاد من مشروع  300حوالي 
PPER Projet Pilote de l’Électrification Rurale) (  للكهر°ء

، فإن مجموعة من المساكن به لازالت تفتقر إلى الكهر°ء، وما 1980سـنة 
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يقلق السكان عن Wنقطاعات الكهر°ئية المتكررة، والتي تتسبب في 
  .الكهر°ئية، وغيرها، والخصاص في العدادات الكهر°ئية أضرار °لتجهيزات

لهذا نسائلكم السـيدة الوزيرة المحترمة، عن مآل مشروع إتمام الربط 
الكهر°ئي بهذه الجماعة، علما أن مشروع الكهربة القروية الشامل على وشك 

  النهاية؟
ق وما هي الإجراءات والتدابير التي ستتخذها وزارتكم لبلوغ هدف تحقي

  البر�مج الوطني للكهربة القروية؟ 
  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

  .الكلمة لكم السـيدة الوزيرة للإجابة على السؤالين معا

        ::::السـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئةالسـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئةالسـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئةالسـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئة
  السـيد الرئيس المحترم،

  السـيدة والسادة المستشارون المحترمون،
لبداية، بغيت نذكر مرة أخرى بأن بر�مج الكهربة القروية الشمولي في ا

قد قطع أشواطا هامة، وتحققت في إطاره إنجازات كبيرة مكنت من تعميم 
  .الشـبه الشامل للكهربة في كل المناطق القروية

وفي هذا الإطار، بلغ عدد اRواوير المسـتفيدة منذ انطلاق البر�مج في 
ألف دوار، مما مكن من  35، حوالي 2009مارس  حتى نهاية 1996يناير 

ألف مسكن، وبلغ WستWر  881إيصال الكهر°ء إلى ما يزيد على مليون و
  .مليار درهم 17الإجمالي منذ انطلاق البر�مج حوالي 

 %18وقد مكنت هذه الإنجازات من رفع نسـبة الكهربة القروية من 
  .2009س نهاية شهر مار  %96إلى ما يقارب  1995سـنة 

أما ف8 يخص المشاريع المبرمجة في إطار بر�مج الكهربة القروية 
 119دوار إضافية، تضم  3000الشمولي، فإنه سيتم نهاية البر�مج كهربة 

ألف مسكن عن طريق الربط °لشـبكة الكهر°ئية الوطنية، والمكتب 
ذ جميع الوطني للكهر°ء في إطار دراسة شمولية لتقييم هذا البر�مج سـيأخ

  .الأخيرة %4التدابير لتغطية 
وبخصوص جماعتي بني كلة وسـيدي رضوان بإقليم سـيدي قاسم، فقد 
اسـتفادت من كهربة جميع اRواوير التي تم إحصاؤها في إطار بر�مج 

مسكن  7518دوار أي  92الكهربة القروية الشمولي، والبالغ عددها 
  :شطر البر�مج، كالتاليبواسطة الربط °لشـبكة الكهر°ئية موزعة حسب أ

مسكن، تمت برمجتها في إطار  2360دوار، كيضم  23جماعة بني كلة  -
الشطر الأول والثاني والثالث من بر�مج الكهربة القروية الشمولي، أنجزت 

  بكاملها ووضعت تحت التوتر؛
مسكن، تمت برمجتها في إطار المرحY الأولى والثانية  1213دوار تضم  27 -

الرابع للبر�مج الكهر°ئي الشمولي، أنجزت بكاملها ووضعت  من الشطر

  تحت التوتر؛
مسكن، تمت برمجتها في  2802دوار تيضموا  18جماعة سـيدي رضوان،  -

إطار الشطر الأول والثاني والثالث من بر�مج الكهربة الشمولي، أنجزت 
  بكاملها ووضعت تحت التوتر؛

رمجتها  في إطار المرحY الأولى مسكن، تمت أيضا ب 1143دوار تضم  24 -
والثانية من الشطر الرابع للبر�مج الكهربة القروي الشمولي، أنجزت بكاملها 

  ووضعت تحت التوتر؛
د�ل اRواور بجماعة بني كلة، ودوار واحد بجماعة سـيدي  2إلى جانب  -

  .رضوان، ا�ين تمت برمجة الكهر°ء بواسطة الألواح الشمسـية المنفردة
لنسـبة ل�واوير التي تتعدى تكلفة كهربتها المسكن الواحد سقف أما °

ألف درهم، كما هو الشأن °لنسـبة  27الترشـيد المعمول به والمحدد في 
Rواوير المشار إليها أعلاه، فتجدر الإشارة إلى أن المكتب الوطني للكهر°ء 

حاà  لا يرى مانعا في كهربتها بواسطة الشـبكة عوض الألواح الشمسـية، في
ما إذا رغبت الجماعات المعنية في ذ�، شريطة أن تتحمل التكاليف الزائدة 
عن السقف المعمول به، إضافة إلى مساهمتها العادية وأداء ما بذمتها من 

  .متأخرات للمكتب الوطني للكهر°ء، وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
ول لفريق شكرا السـيدة الوزيرة، نمر إلى حصة التعقيبات، والتعقيب الأ

  .التجمع والمعاصرة

        ::::المستشار السـيد العلمي التازيالمستشار السـيد العلمي التازيالمستشار السـيد العلمي التازيالمستشار السـيد العلمي التازي
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدة والسادة الوزراء،
  إخواني المستشارين،

تنشكروا السـيدة الوزيرة على هاد المعطيات اللي عطاتنا، حقيقة هناك 
واحد البر�مج وطني طموح، واللي علاين غادي يوصل °ش يتكمل، هناك 

إلى دا°، واحد WستWر  1976ألف دوار اللي اسـتفدت منذ  35°لطبع 
مليار درهم، هادشي êم جدا، ولكن كاين كذ� مرحY أخرى،  17نتاع 
  .دوار الآن اللي هي في طريق الإنجاز 6000وهي 

دوار  6000السؤال اللي تنطرح على السـيدة الوزيرة، فوقتاش هاد 
المناطق اللي ربما التغطية  يمكن لهم يكمل، على قبل هناك كاين بعض

-55، ولكن كاين بعض المحلات اللي راهم °قيين في %90وصلات حتى 
مثلا إقليم خنيفرة، مثلا الجماعة نتاع آيت ولال في مكناس، آيت  60%

ولال كاين هناك واحد العدد نتاع اRواوير اللي مازالين محتاجين إلى 
  .الكهر°ء

 الحكومة، تعطيو� واحد Wطمئنان لهاذ بغينا السـيدة الوزيرة وكذ�
اللي يمكن لنا نوصلوه للسكان، فوقتاش غادي يكون عندهم التغطية ب 

  .مثلا؟ وشكرا 95%
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        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

  .التعقيب الثاني للفريق الفيدرالي

        ::::المستشار السـيد عبد الرحيم الرماحالمستشار السـيد عبد الرحيم الرماحالمستشار السـيد عبد الرحيم الرماحالمستشار السـيد عبد الرحيم الرماح
  .شكرا السـيد الرئيس

وزيرة على الإيضاحات اللي اعطاتنا، ولكن نحن كنشكروا السـيدة ال
نتساءل، كما ذكر� سابقا أن جماعة سـيدي رضوان في المركز دخلها الضوء 

، 1980، واRواوير الموجودين داخل المركز ما عندهمش الضوء من 1980
رغم المراسلات للجهات المسؤوà °لإقليم حول الكهربة القروية لم يجبنا 

عدة لاسـتخلاص ما في ذمتها، ولكن السـيدة الوزيرة، أحد، الجماعة مسـت
مكيشعلش  1980احنا هاد الشي كنتعزوا به، ولكن المواطن راه من 

الضوء، واحد يشعل الضو حداه، وواحد ميشعلش الضو، راه هذا لا 
  .يمكن

وكنأكدو لكم السـيدة الوزيرة، رغم الإلحاح بإحداث وكاà اسـتخلاص 
ي رضوان، دا° هاد العدد اللي ذكرتي، راه واحد فواتير الكهر°ء بمركز سـيد

العدد كبير اللي ذكرتي د�ل عدد الساكنة، هاد الساكنة راها °ش تمشي 
كلم، راه خاصها يكون  35كلم أو  30تخلص الضو في وزان، كتبعد ب 

عندها اسـتخلاص تما، راه المواطن في العالم القروي ماعندوش، إلا كيخلص 
  .فرانك، راه ما غايبقالوش 1000درهم وتغذي ب  20درهم ومشى ب  50

وكذ� السـيدة الوزيرة المحترمة، الفريق د�لنا الفريق الفيدرالي للوحدة 
واRيمقراطية، كنا طلبنا عقد في لجنة الفلاحة، بحضور السـيد المدير العام 

  .للمكتب الوطني لمدة تفوق ثلاثة أشهر، ولكن لحد الساعة لا جواب
ة، الإنسان خاصو يدافع على المواطن، المواطن إلا السـيدة الوزير 

مكانش عندو الضو والماء، راه ما عندو والو، وعند� اRواور اللي ذكرتي 
دوار ما يطلقوش  20أشهر °ش دازت المقاوà، علاش هاد  8راه هادي 

  لهم الضو د�لهم؟ ما هو السبب؟ 
  .وشكرا السـيدة الوزيرة

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .سـيد المستشارشكرا ال 

  .الكلمة لكم السـيدة الوزيرة للرد على التعقيبين

        ::::السـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئةالسـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئةالسـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئةالسـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئة
شكرا السـيد الرئيس المحترم والسادة النواب المحترمين على التعقيب اللي 
جاوا به، واللي كيأكد بمدى أهميتهم °لكهربة القروية في المملكة، واللي هي 

  .أولو�ت الوزارة والمكتب الوطني للكهر°ء أيضا من أهم
فالمكتب الوطني للكهر°ء بحال اللي قلت، في صدد الته� النهائي 

 13، أي تقريبا R1996راسة والتقييم د�ل هاد البر�مج اللي بدا من 
اللي  %4سـنة، °ش يحدد بصفة دقيقة المراكز اللي هي غير مكهربة داك 

، 2010ت زمني قصير، اللي يمكن يمشي حتى °قة، و°ش يبرمجها في وق
  .و°ش جميع المناطق تكون فيها الكهر°ء إن شاء الله

ف8 يخص المناطق بحال اللي قلت، اللي الأثمنة د�لها كتفوق السقف، 
فالمكتب مسـتعد °ش يجتمع مع جميع المسؤولين في عين المكان، °ش 

°ء د�ل هاد المناطق °لأثمنة يشوف معهم إلى كانوا قابلين التغطيات والكهر
اللي هي تعطات، فاحنا في اسـتعداد لتكميل الكهربة القروية د�ل المملكة 
إن شاء الله في أحسن الظروف، بعدما قطعنا هاد الأشواط المهمة، واللي 

  .عطات نتائج الحمد � جد إيجابية لمعظم الساكنة في المملكة
اسـتعداد أيضا، دا° نشوف مع ف8 يخص اللجنة الفلاحة، فاحنا في 

مدير المكتب الوطني للكهر°ء، °ش تكون جلسة اللي تعطي جميع 
التوضيحات ف8 يخص هاد البر�مج الوطني، اللي كيهم جميع المواطنين وممثلي 
الأمة أيضا، واحنا في اسـتعداد وغادي نحاولو نحددو اجÞع إن شاء الله 

  .بل، وشكرافي آخر يونيو أو يوليوز في المسـتق 

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيدة الوزيرة نسجل هذا Wسـتعداد، ونشكركم السـيدة وزيرة 

  .الطاقة والمعادن على مساهمتكم معنا في هذه الجلسة
ونمر إلى الأسـئY المو	ة إلى السـيد وزير التجهيز والنقل، وعددها 

Yأربعة أسـئ:  
يز والنقل، حول الأوراش السؤال الأول الموجه إلى السـيد وزير التجه

التي تعرقل السير على الطرق خلال فصل الصيف، للمستشارين المحترمين 
أحمد الكور، محمد طريبش، محمد العقاوي، ميلود �صر، محمد أبو : السادة

الخدادي، الميلودي عفوت، عبد القادر البريكي، أحمد اRيبوني، محمد عبده 
ريس الحسـني العلوي، العربي عز اRين، أحمد الشرقاوي، مولاي إد

الهرامي، عبد السلام أحدوش، محمد برطني، الحو مربوح، محمد بلحسان، 
  .عابد الشكيل، خيري بلخير، محمد طالحا، عبد الفتاح عمار

  .فليتفضل أحد المستشارين لبسط السؤال، تفضل السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيل
  .شكرا السـيد الرئيس

  سادة الوزراء،السـيدة وال 
  السادة المستشارين،

  السـيد الوزير المحترم، 
الملاحظ أن العديد من الأوراش يتم فتحها على الطرقات بمختلف 
المدن والقرى، سواء المتعلقة ببناء الطرق أو إصلا|ا أو ترميمها، تباشر 
هذه الأعمال في بداية حلول فصل الصيف، هاد الأمر السـيد الوزير، 

، يؤدي إلى عرقY عملية السير على الطرق مما يخلف استياء السـيد الرئيس
 Yى مسـتعملي الطرق، مع العلم أن فصل الصيف يتزامن مع العطR عميقا
السـنوية، سواء °لنسـبة للمواطنين داخل الوطن أو °لنسـبة للمهاجرين 
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  .ال�ين يتوافدون على المغرب خلال فصل الصيف لقضاء العطY السـنوية
يخلق ضغطا واكتظاظا ملحوظا في حركة السير، و°لتالي  هاد الأمر

فالقطاعات التي تقع على أهم الطرق والشوارع بسبب الأشغال، تثير عدة 
  .مشاكل Rى المواطنين

�ا نساءل السـيد الوزير المحترم، عن الإجراءات التي تعتزمون القيام بها 
  .شكرا مسـبقالحل هذا المشكل ا�ي نشاهده دائما مع بداية الصيف؟ و 

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

  .الكلمة لكم السـيد الوزير للإجابة على السؤال

        ::::السـيد كرالسـيد كرالسـيد كرالسـيد كريميميميم غلاب وزير التجه غلاب وزير التجه غلاب وزير التجه غلاب وزير التجهيزيزيزيز والنقل والنقل والنقل والنقل
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الوزير،
  السادة المستشارون المحترمون،

تقوم  أريد أن أشير في إطار الجواب على أن، أولا غالبية المشاريع التي
بها وزارة التجهيز والنقل، توجد أولا خارج المدن، فالأشغال التي تتم داخل 
المدن والتي تعرقل السير لا علاقة لها بوزارة التجهيز، أحيا� تتدخل وزارة 
التجهيز في إطار شراكات، ولكن تكون حالات يعني محدود، عادة ما 

اف لرئيسها Wختصاصات في مجال الجماعات الحضرية هي تحت الإشر 
  .ورؤسائها أو مجالسها، هذا من �حية

من �حية أخرى، الأشغال كذ� التي تقوم بها هذه الوزارة عادة ما 
تكون طرق جديدة أو أوراش جديدة، فعادة ما تكون في محرم جديد بعيد 
عن حركة السير، ثم يبقى في أوراش أخرى، الأوراش المتعلقة خصوصا 

طرق، °لأوراش المتعلقة °لصيانة الطرقية أو بطبيعة الحال في قطاع ال
توسـيع الطرقات، وهناك تكون على الطريق الحالي، فهناك إجراءات التي 

  :نقوم بها للتقليص من التأثير على حركة السير، من ضمنها

  وضع علامة التشوير المؤقت للأوراش؛: أولا -

ن تحديد أو إنجاز طريق منحرف للسماح لزبناء الطريق أ: 5نيا -
يسـتعملوا هذا الطريق المنحرف للسماح للمقاوà أن تقوم °لأشغال على 

تيكون  déviationالطريق، وعادة يكون يعني هاد الطريق المنحرف يعني 
في مسـتوى يعني عالي، يتلاءم مع حركة السير أو مسـتوى حركة السير، 
 فإذا كانت مثلا طريق وطنية تتكون هاد الطريق المنحرف مبنية ومعبدة

  .ومكسـية °لزفت د�لها، °ش يعني حركة المرور تمر في ظروف حسـنة
كذ� تؤخذ بعين Wعتبار حركة السير في تنظيم الأشغال، يعني حتى يتم 

  .تقليص ما أمكن من التأثير على مسـتعملي الطريق
كذ�، في بعض الأحيان أو في بعض الأماكن أو في بعض الجهات التي 

ربية، مع Wكتظاظ اللي تيكون على الطرقات في تعرف رجوع الجالية المغ
فصل الصيف، بعض الأوراش نوقفها طيY فترة الصيف، وهذا مثلا ما 

. ما بين طنجة وتطوان 2نقوم به في أشغال توسـيع الطريق الوطنية رقم 
نوقف الأشغال خلال فصل الصيف، ليعني حذف أي تأثير على حركة 

àحتى نتفادى أي تأثير سلبي على تكلفة السير، وننظم الأشغال مع المقاو 
  .الورش

نفس الشيء قمنا به °لطريق السـيار ما بين تطوان والفنيدق حيث تم 
  .توقيف الأشغال للتقليص من التأثير على مسـتعملي الطريق

فخلاصة ال�م، هو أننا نحاول ما أمكن أن نقلص من التأثير على 
كذ� وإنجاز الطريق  حركة السير، بوضع علامة التشوير، وبوضع

المنحرف، وبتحضير جميع الترتيبات للتقليص من التأثير على المسافرين 
  .ومسـتعملي الطريق

وهاد الإجراءات تتمشي إلى حد أنه في بعض الأحيان نوقف يعني حتى 
  .الأوراش خلال فترة الصيف

لكن يجب التذكير، بأنه طبيعة بعض الإنجازات وبعض الأشغال، تمنع 
ن �حية الجودة أن نقوم بهذه الأشغال في فصل الشـتاء، مثلا أشغال علينا م

الخرسـنة، عندما تكون المسـتوى د�ل البرودة جد مرتفع أو الأشغال د�ل 
التكسـية، الفرشة الأخيرة د�ل الطريق لا تتلاءم كذ� مع التساقطات 
 úالمطرية أو الثلجية، ففي بعض الأحيان فمن الضروري أن نقوم بت

شغال في فترة الصيف، و�� نقوم بكل ما هو لازم للتأثير من الأ
  .السلبيات على حركة السير، وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير

  .الكلمة لكم السـيد المستشار في إطار التعقيب

        ::::المستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيل
زير، أكيد السـيد الوزير أنكم تقومون بأشـياء كثيرة، غير أن السـيد الو 

كلم وما  150أعلم أن مثلا الإشارات غائبة، تيمكن � السـيد الوزير تمشي 
تصيبش إشارة، تيمكن � تدخل للمدينة وما تعرفش واش غادي تدخل 
لهاد المدينة ولا الأخرى، هذه الأ�م أي� حلنا وارتحلنا، إلا وأننا نجد 

  .صعو°ت كثيرة حتى نصل إلى محل اللي هو كنا غاديين ليه
السـيد الوزير، نبغيكم تعرفوا بأن في الطرق الرئيسـية، بدون ما تتكون 
كاع أشغال، العر°ت، الجرارات، فهاد الوقت، الآلات د�ل الحصاد، مع 
دور الطريقات د�لنا كيفاش غادي يمكن يكون عند� السير، ويمكن لنا 

راه تيخص نقولوا بأننا راه احنا يمكن لنا نعملوا شي حاجة في ميدان السير، 
السـيد الوزير، أ� ما تنقصش من الأعمال د�لكم، ولكن تنقول لكم لابد ما 
تشوفو هاد الأشـياء اللي هي صبحت �قصة للمغرب، اللي هو في الركاب 

  .د�ل اRول المتقدمة
إذا جينا نهدرو السـيد الوزير على الطريق السـيار، أخيرا إلى كنت 

ي تشوف شي حاجة اللي ما شي ما¤ من اRار البيضاء للر°ط ،غاد
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معتادة، فعلا العافية شاعY، قال � تيحرقو داك الزبل، وماشي °لنهار، 
وماشي في الحال سخون، وماشي، كانوا يديروه في شي حاجة أخرى، أو 
يحولوه لمحلات آخرين، تيحرقوه في عين المحل، العافية شاعY والإنسان 

  .يار د�ل المغرب المتقدمغادي، ودخاخن، وهادي ماشي الطريق الس ـ
أ� أتمنى منكم، وتنعرف محبتكم لهاد المغرب ولهاد البلاد، بحزمكم أنكم 
تعملوا كل ما هو في اسـتطاعتكم، °ش يمكن لنا نكونو في المسـتوى د�ل 
المدونة د�ل السير اللي بغينا نديروها، ونمشـيو فيها، وما نكونوش احنا� 

  .السير في بلاد�بهاد الوسائل د�لنا تنعرقلو 
  .وشكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

  .الكلمة لكم السـيد الوزير للرد على التعقيب

        ::::السـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهيزيزيزيز والنقل والنقل والنقل والنقل
إذن، ف8 يخص تنظيم السير والجولان، الوقت ما تيسمحش °ش 

المستشار  ندخلو في جميع الترتيبات اللي تتاخذ، يمكن لي نشير للسـيد
المحترم على أن خلافا لما جاء في pمه، أنه لا توجد إشارات على 
الطرقات، اللي نقولكم على أنه توجد الآلاف من الإشارات على الطرقات، 
وكاين إشارات اللي هي الإشارة د�ل السلامة الطرقية، أو ما نسميه 

المتعددة °لتشوير العمودي، إشارات تحديد السرعة، وإشارات الأخطار 
والمنعرجات، وهادوا كل المواطنين تيشاهدو هاد الإشارات على الطرقات، 

  .اللي كتحذر من الأخطار د�ل الحوادث، ويجب احتراêا
كاين إشارات كذ� د�ل الإرشاد، اللي كتعطي معلومات على الأماكن 

  .اللي كتعبر منها الطرقات، إلى غير ذ�
رة، تقوم كل يوم بتدعيم أو دعم هذه وتنقول على أن الحكومة أو الوزا

الإشارات أو بتعويض الإشارات اللي كتعرض للتخريب، أحد الظواهر اللي 
كنعيشوها هو التخريب أو سرقة هذه الإشارات، لاسـتعمالات متعددة، 
وهناك ميزانية سـنوية اللي كتصرف، Rعم ولتعزيز هاد الإشارات، ولتعويض 

  .يبالإشارات التي تم تعرضها للتخر 
ف8 يخص الطرق السـيارة بصفة عامة أو السير في الطرق، يعني هناك 
الحمد � مسـتوى عالي د�ل التجهيزات الأساسـية في مجال الطرق السـيارة، 
بمسـتواها ا�ي هو أحسن من مسـتوى اللي هو موجود على الطرقات 

  .الوطنية أو الطرقات الجهوية
م لحركة السير، وحسب لكن، هذا أمر طبيعي، لأنه كل محور § حج

الحجم لحركة السير يكون تحديد مسـتوى عرض الطريق، أو مسـتواها على 
حسب المسـتوى د�ل حركة السير تيكون المسـتوى ملائم د�ل الطرق، 
ود�ل الطرق السـيارة المرتبطة بها، وهاد الإشكالات مثلا اللي طرحتو 

ها، لا بشركة الطرق د�ل الحرائق، لا علاقة لها من �حية الأسـباب د�ل 

السـيارة ولا °لمقاولات ولا °لوزارة، هادو حرائق يعني كتندلع بطريقة يعني 
لأسـباب طارئة د�ل بعض المسـتعملين اللي تيرميو مثلا النهاية د�ل 

  .السـيجارة، واللي كتشعل فيها العافية
واحنا °لعكس تندخلو مع الوقاية المدنية °ش نوقيو من هاد الأمور، 

  .ش نطفيو مثل هذه الحرائقو°

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير

السؤال الثاني موجه إلى السـيد وزير التجهيز والنقل، حول قطاع 
محمد أبو الفرج، محمد بنزيدية، محمد : النقل، للمستشارين المحترمين السادة

بلحسن خيري، جمل بنربيعة، رفيق بناصر، التيجاني حباشيش، مصطفى 
ارة، صالح وR دادة، بلعيد بنشمسي، العربي سديد، علي قيوح، مي

إسماعيل قيوح، رضا بوطيب، الطيب الموساوي، محمد سعيد كرم، أحمد 
  .بومكوك، وإدريس الحسـني

  .فليتفضل أحد المستشارين لبسط السؤال

        ::::المستشار السـيد محمد أبو الفرجالمستشار السـيد محمد أبو الفرجالمستشار السـيد محمد أبو الفرجالمستشار السـيد محمد أبو الفرج
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،
  ارين،إخواني المستش

فتحت وزارة التجهيز والنقل العديد من الأوراش التي كان لها الوقع 
الإيجابي على المواطنين، و°لخصوص على êنيي قطاع النقل بصفة عامة، إذ 
لا يخفى على أحد التطور الميكانيكي والآلي وكذا العلمي ا�ي عرفه هذا 

ائع والتطور الهام في القطاع ببلاد�، انطلاقا من عملية تحرير قطاع نقل البض
مجال الإعلاميات، حيث عرف امتحان الحصول على رخصة السـياقة طريقه 
نحو المكننة وتجنب تدخل العنصر البشري في Wمتحان النظري، غير أنه 
بقي الورش المتعلق °لفحص التقني للسـيارات متعثرا، ولم يعرف تقدما على 

  .بصفة عامةغرار °قي المشاريع المهيكلة لقطاع النقل 
إذ عرفت مرحلته Wنتقالية تباطؤا، ولتفادي هذا التأخير نسائلكم 
السـيد الوزير عن المدة المتبقية لتجاوز هذا المشكل، وإن كنا نعلم أنه يوجد 
في مراح: النهائية، خاصة ما تشهده بعض المراكز من طوابير للسـيارات 

التقني لا يص: والشاحنات والحافلات، حيث أن طالبي شهادة الفحص 
الجديدة، سـيدي بنور، : اRور إلا بعد ثلاثة أ�م، وكمثال على ذ� مدن

  .شكرا السـيد الوزير. وجدة، تمارة، وغيرها

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

  .الكلمة لكم السـيد الوزير للإجابة على السؤال
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        ::::السـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهيزيزيزيز والنقل والنقل والنقل والنقل
  .شكرا السـيد الرئيس

قمنا في مجال النقل بعدد من الإصلاحات الهيكلية لتنظيم النقل من  فعلا
جديد، لا ف8 يخص امتحا�ت رخصة السـياقة، ولا ف8 يخص الحامل 
لرخصة السـياقة ا�ي أصبح حامل إلكتروني، ولا ف8 يخص طريقة تنظيم 
ا النقل بصفة عامة، ونقل المسافرين، وأحد الإجراءات الكبيرة التي قمنا به

  .هي الإصلاح الخاص بمراكز الفحص التقني
وأذكر بأنه قبل ثلاثة سـنوات تقريبا، كان الفحص التقني، وكنعرفو بأنه 
الفحص التقني كيرهن السلامة د�ل السـيارات ود�ل العر°ت، و°لتالي 

د�ل  %20د�ل النقل، وكيسبب في حوادث السير بحيث أنه تقريبا 
  .ية الميكانيكيةحوادث السير ترجع إلى الوضع 

فمن الضروري أن يكون الفحص التقني في المسـتوى المطلوب، فهذا 
الفحص التقني كان كله صوري ووهمي، بحيث كان تطبع وصفة الفحص 

  .التقني بدون ما تتم أي عملية د�ل المراقبة
الآن بعد ثلاث سـنوات من الإصلاح، الكل يشهد بأنه أصبحت 

لعر°ت مراقبة فعلية، مراقبة شفافة، مراقبة المراقبة د�ل الفحص التقني ل
تحترم جميع الضوابط، الهندسـية للميكانيك د�ل السـيارات، تم ارتفاع كبير 
في مسـتوى تكوين التقنيين، وتم إدخال عدد من الإصلاحات التنظيمية 
للتأكد من فعلية المراقبة من 	ة، ومن شفافية هذه العملية للمراقبة، حتى 

 إصداره من طرف هذه المراكز تم تغييره، وأصبح وصل الوصل ا�ي يتم
  .يعني يقاوم أي إمكانيات د�ل التزوير

فكل هذا أدخل إصلاح، وتم تشكيل أو إعادة تنظيم هذه المراكز إلى 
شـبكات، لم نعد نرخص الآن بمراكز فردية، لأن اكتشفنا أنه العدد د�ل 

ن المراقبة الفعلية لتú المراكز كثير، وكيصعاب على الوزارة °ش تمكن م
المراكز، الآن المراكز منظمة على شكل شـبكات، وهاد الشـبكات تقوم هي 

  .نفسها °لمراقبة، ونقوم نحن بمراقبة الشـبكات، و°لمراكز د�ل الفحص التقني
فالحمد �، هذه العملية أعطت ثمارها، ويعني كل المهنيين يشـيدون بها 

  .ويسـتحسـنونها، وشكرا

        ::::س الجلسةس الجلسةس الجلسةس الجلسةالسـيد رئيالسـيد رئيالسـيد رئيالسـيد رئي
  .شكرا السـيد الوزير

  .الكلمة لكم السـيد المستشار في إطار التعقيب

        ::::المستشار السـيد محمد أبو الفرجالمستشار السـيد محمد أبو الفرجالمستشار السـيد محمد أبو الفرجالمستشار السـيد محمد أبو الفرج
شكرا السـيد الوزير على التوضيحات إلا أن الواقع كتعرفوه آلسـيد 
 àنتقالية، خاصة في بلاد بحال بلاد�، يعني حتى الحاW الوزير، أن المراحل

دية، أ� أعتبر أنها حاà متردية °لنسـبة لما هو موجود في الميكانيكية فعلا متر 
البلاد، وأنتم عندكم إحصائيات اللي عارفينها أكثر مني، ولكن كيبقى على أن 
هذه المراحل Wنتقالية خصها تدبر بواحد النوع من Wحتياط، علاش؟ 

لأن كاين بعض منعدمي الضمير من هاذ أصحاب المراكز، وهو أنه حتى في 
اذ الشيء د�ل النوبة، لأن ملي كنجيو نبدلو واحد الحاجة في نهارها كامY ه

كتجي صعيبة شوية، و°لتالي كيوقعو مشاكل، مشاكل خاصة وأننا كنعرفو 
  .على حساب البلاد

الجميع يعترف على أن فعلا الوزارة د�لكم تحارب الرشوة، هذا العنصر 
�مج الحكومي كاين فيه محاربة البشري صحيح، إذا كنا °غيين نحاربو، البر

الرشوة، إلى كانت شي وزارة اللي بدأت كتحارب في الرشوة، فعلا هي 
  .الوزارة د�لكم

مع العلم أنها كانت من بين الوزارات اللي كانت فيها الرشوة بزاف، دا° 
هي اللي بدأت محاربة الرشوة، والحد من العنصر البشري في واحد العدد 

ذ الشي احنا الجميع فرحان به، °لطبع فرحانين به، و°غينو د�ل الحوايج، ها
غير في هذه المراحل Wنتقالية السـيد الوزير، خاصنا نتعاملو معها °لسمية 
د�لها مرحY انتقالية، خاصنا نتعاملو معها معامY، لأن حتى في بعض 
المسائل الأخرى ماشي غير فقطاع النقل، غادي نعطيو غير أمثY د�ل 

نفلونزا الطيور، هذاك البر�مج د�ل وزارة الفلاحة كذ�، حتى هو وقع أ
واحد العدد د�ل المشاكل اللي الناس لم يسـتطيعوا أنهم في المرحW Yنتقالية 
يوجدو ديك المشاريع د�لهم، والآن راهم يشـتكون على الصعيد الوطني، 

، وبرامج هي êمة يعني هادو حوايج، البرامج راه مز�نة د�ل الحكومة ككل
  .وكتحمر الوجه يعني، وكنطمحو ليها كمواطنين

ولكن في نفس الوقت نراعيو هذه المراحل Wنتقالية، نحاولو على 
أساس أننا نتعاملوا معها على الأقل بواحد شوية الليونة، ريW �خذوا 

  .الطريق
  .وشكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .الوزير في إطار الرد على التعقيبشكرا، الكلمة لكم السـيد 

        ::::السـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهيزيزيزيز والنقل والنقل والنقل والنقل
  .شكرا السـيد الرئيس

بغيت غير نغتنم الوقت د�ل التعقيب، °ش فعلا نعقب على التدخل 
د�ل السـيد المستشار، °ش نقول بأن فعلا المراحل Wنتقالية تيخصها 

رات، حتى توصل �خذوها بعين Wعتبار، ونتلائموا معها ونواكبوا التطو 
  .لواحد Wسـتقرار جديد

طبعا، هنا أشير إلى أن في هاذ المرحY الآن، الأخيرة اللي عند� في 
المراكز د�ل الفحص التقني، عند� واحد الإجراء êم جدا، اللي مبني على 

  .شـبكة د�ل الإعلاميات اللي كتربط ما بين جميع المراكز
كتنظيم، ولكن كذ� كشـبكة الآن جميع المراكز هي شـبكات، يعني 

د�ل الإعلاميات، فللي غادي يكون الآن في طور التنفيذ هو أنه ملي 
تيمشي واحد السـيد لمركز الفحص التقني، كيتسجل في المركز د�ل الفحص 
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التقني، وتيعمل المراقبة د�لو، إلى صدر على أنه خصو يغير واحد الهيكل 
لحو، هو مضطر °ش يرجع أو يغير العجY أو عندو شي عطب خصو يص

إلى نفس المركز °ش يعني يصلح السـيارة د�لو أو يتأكد من الإصلاح 
د�لو، وإلى مشى لشي مركز آخر، اللي كان تيوقع سابقا، ملي كان كيرفض 
المركز د�ل الفحص التقني °ش يحرر أو يسلم الوصل، كيمشي إلى مركز 

ن ما يخضع للمراقبة، آخر، وبطريقة من الطرق تيحصل على الوصل بدو 
  .وبدون ما يصلح السـيارة د�لو

في حين أنه الآن ملي كيتسجل في الشـبكة د�ل الإعلاميات، هو 
مضطر °ش يراجع لنفس المركز، وإلى مشى لشي مركز آخر، المركز 
الآخر غادي يطلب منه °ش يرجع إجبار� إلى نفس المركز، فبالتالي غادي 

د�لو فعليا، عاد يتسلم الورقة، فهاذو من  يكون مضطر °ش يصلح العربة
ضمن الأمور اللي أضفت شفافية وêنية عالية على المركز د�ل الفحص 

  .التقني بصفة عامة
أما ف8 يخص محاربة الرشوة، فعلا عدد من الإجراءات تم اتخاذها، 
ومثلا الإجراء المقبل اللي غادي نمشـيو عليه، هو في Wمتحان د�ل رخصة 

اقة اللي الآن هو عن طريق الكومبيوتر، كان سابقا °لورقة السـي
  .و°لأسـتاذ، إلى آخره

إذن ما كانتش فيه نسـبة كبيرة من الموضوعية، الآن عن طريق 
، %100موضوعي  الكومبيوتر، هو أسـئY وأجوبة ومعدل، فبالتالي هو

الآن غادي نمرو للامتحان الأحادي، ما غاديش يبقى امتحان في واحد 
اعة، فيها نفس الأسـئY تطرح، والتلاميذ تيجوبوا على نفس السؤال، لا، الق

كل تلميذ أو كل مرشح غادي يدوز Wمتحان، والأسـئY فردية غادي 
تجيلو، والأسـئY اللي غادي تجيلو ماشي هي الأسـئY د�ل المترشح الآخر 

ري اللي في جانبه، فهذا غادي يجيب شفافية كبيرة جدا في Wمتحان النظ
  .لرخصة السـياقة ، وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير

السؤال الثالث الموجه دائما إلى السـيد وزير التجهيز والنقل، تم طلب 
تأجي: من طرف واضعيه، و°لتالي تطبق في حقه مواد النظام اRاخلي، 

لبطائق السؤال الرابع الموجة إلى السـيد وزير التجهيز والنقل، حول تسليم ا
إدريس الراضي، : الرمادية ورخص السـياقة، للمستشارين المحترمين السادة

عبد اFيد المهاشي، نور اRين بركاع، عادل المعطي، حسن نبيه، أحمد 
الشافعي، الغازي اغراربة، أحمد الجغيري، الحبيب الزويكي، عمر الجزولي، 

د، محمد جبيل، عبد إبراهيم بنديدي، عبد القادر النميلي، البشير أهل حما
الحميد أبرشان، علي أساكتي، أحمد ال�وي، أحمد التويزي، محمد Ìضومانت، 

  .حسن اوتغلياست، عبد الرحيم الشرقاوي، المهدي زركو
  .فليتفضل أحد المستشارين لبسط السؤال ، تفضل

        ::::المستشار السـيد إدريس الراالمستشار السـيد إدريس الراالمستشار السـيد إدريس الراالمستشار السـيد إدريس الراضيضيضيضي
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء المحترمون،
  زملاء الأعزاء،ال

يعاني المواطن من التأخير ا�ي تسببه إدارة النقل في إنجاز البطائق 
الرمادية ورخص السـياقة الجديدة، مما يؤدي إلى Wزدحام °لإدارات 
المعنية، ويسبب في مشاكل كبيرة يزيدها تعقيدا سوء Wسـتقبال والتدبير 

  .السـ�
  .شكرا السـيد الرئيس

ي يفوق سـتة أشهر؟ هل هناك حل للتخفيف لماذا هذا التأخير ا�
  .على المواطن؟ شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

  .الكلمة لكم السـيد الوزير للإجابة على السؤال

        ::::السـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهيزيزيزيز والنقل والنقل والنقل والنقل
  .شكرا السـيد الرئيس

مجال  إذن هذا من الإصلاحات اللي جات بها وزارة التجهيز والنقل في
  .التدبير العملي لرخصة السـياقة ود�ل الورقة الرمادية

كنذكر بأنه قبل يعني أربعة أو خمسة سـنوات كانت الورقة الرمادية، 
أولا على شكل ورقة، ثم تحرر °ليد، لم تكن تحرر ولو °لكومبيوتر، ونفس 
الشيء °لنسـبة لرخصة السـياقة، رخصة السـياقة كانت ورقة، ومكتوبة 

ريقة يدوية، في بعض مراكز الفحص التقني كانت تحرر عن طريق كذ� بط
الكومبيوتر، هذا كان تيعني بأنه لم يعد موجود في وزارة النقل، نظام 

  .معلوماتي يحتوي على المعلومات المرتبطة °لسائقين و°لعر°ت
فأدخلنا موجة أولى من الإصلاحات لإدخال المعلوميات، ولتحضير 

، حتى تكون لنا بنك les fichiersنية، يعني الجداد�ت الإلكترو
  .المعلومات لجميع السائقين ولجميع العر°ت

ثم دخلنا في الموجة الثانية د�ل الإصلاح، °عÞد الحامل الجديد 
الإلكتروني، سواء °لنسـبة لرخصة السـياقة، وسواء ف8 يخص يعني الورقة 

  .الرمادية
بقا في فترة انتقالية، بحيث أن وهنا نحن كما قال السـيد المستشار سا

يعني وجد� الآن يعني جميع الترتيبات على جميع مراكز الفحص التقني، أذكر 
مركز للفحص التقني، وهاذ الإجراء لا يطبق فقط في بعض  63بأنه Rينا 

مراكز الفحص التقني، بل يطبق على الشـبكة الوطنية كلها د�ل مراكز 
  .الفحص التقني

في فترة انتقالية، بحيث أن الوقت الضروري لمعالجة  ونحن الآن فعلا
المعطيات على الكومبيوتر بطريقة جديدة يتطلب مدة زمنية أطول، لأنه 
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نتأكد مع إدخال المعلومات بصحية هذه المعلومات، وهذا يتطلب مدة 
أطول، لأنه الإجراء فيه فائدة أطول أو أكبر من الناحية د�ل المراقبة، د�ل 

  .لومات، إلى آخرهجودة المع
فهذا سيتطلب منا أن نعيد النظر في الوسائل البشرية، والعديد من 
الكمبيوترات، وهناك بر�مج للإصلاح حتى تكون ملائمة ما بين الضغط 
اللي كاين، خصوصا في مراكز الفحص التقني د�ل اRار البيضاء والر°ط، 

  .مع الوسائل البشرية المتاحة لنا
البر�مج اللي عند�، هذا التراكم اللي حصل لقY وإنشاء الله حسب 

الموارد البشرية، غادي نعوضه إنشاء الله ونسـتدركه في غضون إنشاء الله 
نهاية شهر يوليوز، فبعد شهر يوليوز حسب البر�مج إنشاء الله، غادي 
تكون الزمنية لتسليم رخصة السـياقة أو الورقة الرمادية في حدود سـبعة 

  .أ�م
و إنشاء الله الهدف اللي غادي نتمناو أننا نوصلو إليه قريبا بعد وهذا، ه

  .متم منتصف الصيف المقبل، وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير

  .الكلمة لكم السـيد المستشار في إطار التعقيب

        ::::المستشار السـيد إدريس الراالمستشار السـيد إدريس الراالمستشار السـيد إدريس الراالمستشار السـيد إدريس الراضيضيضيضي
  .شكرا للوزير المحترم

ه يتحقق، لأن خاصك تعرف السـيد هاذ الشيء اللي جيتو به نتمناو أن
الوزير، أن ذاك البطاقة المؤقتة تتعطيوها وعندها الأجل د�ل شهرين، 
وكاين اللي مدد هذه البطاقة عشرة مرات، هادي الحاجة الأولى، 5نيا 
إشكالية التمديد تخلق اكتظاظ للمواطنين أمام مراكز الوزارة وهذا ما يفتح 

شـبوهة، وهاذ الشيء راه كاين السـيد الباب أمام الرشوة وممارسات م 
الوزير، خصك تسمع لي شي شوية، هناك أيضا من هو قاطن °لقنيطرة 
مثلا، والبطاقة د�لو تتكون في العيون، وهاذ المشاكل كاينة، هذه كلها 
مشاكل ظهرت مع المشروع اللي جبتو، لإصلاح إدارة النقل °لمعلوميات، 

ن يريد بيع سـيارته، كاين اللي كيبيع وشكون الضحية؟ هو المواطن هناك م
  .السـيارة د�لو، ولا يسـتطيع البيع د�لها نظرا لعدم وجود البطاقة الرمادية

السـيد الوزير، عوض أن يبقى المواطن هو الضحية، أو بين الأخذ 
  والرد، لماذا لا تمنح البطاقة الرمادية المؤقتة صالحة لسـنة عوض شهرين؟ 

  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::يد رئيس الجلسةيد رئيس الجلسةيد رئيس الجلسةيد رئيس الجلسةالس ـالس ـالس ـالس ـ
  .شكرا السـيد المستشار

  . الكلمة لكم السـيد الوزير في إطار الرد على التعقيب

        

        ::::السـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهيزيزيزيز والنقل والنقل والنقل والنقل
لا أشكر السـيد المستشار على ملاحظته لأنها صحيح أننا نعيش . شكرا

إشكال، أ� لا أنفيه، أقول أنه نحن في فترة انتقالية، وأننا بصدد، إنشاء الله، 
فير الوسائل البشرية والإمكانيات المادية °ش نتغلبوا على هاذ التراكم د�ل تو 

 Yالتأخير اللي وقع واللي تيجعل على أنه بعض المواطنين ينتظرون مدة طوي
  .جدا، غير مقبوà لاسـتلام البطائق

أشير فقط على أنه الورقة الرمادية، أو سواء ف8 يتعلق °لبطاقة 
الأمر °لورقة الرمادية أو برخصة السـياقة، راه ممكن المؤقتة، سواء تعلق 

  .القيام بجميع العمليات بطريقة مشروعة كاملا
ليس من الصحيح على أن تكون مثلا عملية البيع أو الشراء بورقة 
رمادية، يمكن أن تتم عملية البيع أو الشراء °لورقة المؤقتة، أو السـياقة يمكن 

يعني هاذ الورقة المؤقتة هي ورقة طبيعية أن تمر كذ� °لورقة المؤقتة، 
عادية، جميع المساطر وجميع الأمور يمكن أن تتم °لورقة المؤقتة، تعلق الأمر 

  .برخصة السـياقة أو °لورقة الرمادية
هذا فقط لتفسير للمواطنين بأنه الورقة المؤقتة تحل محل الورقة 

الوسائل البشرية راه النهائية، ولكن تيبقى المشكل مطروح، وأ� قلت ليكم 
احنا تنهيؤها الآن، والوسائل المادية تنهيؤها الآن، °ش إنشاء الله تكون 
واحد العملية لاسـتدراك هاد التأخير، و°ش إنشاء الله مع نهاية يوليوز 
نكونو تغلبنا على هذا التأخير، ونرجعو لواحد الحاà عادية إنشاء الله اللي 

Wنتقالية، °ش المدة الزمنية تكون في حدود  غادي تكون انتهت فيها الفترة
  .سـبعة أ�م ف8 يخص الورقة الرمادية ورخصة السـياقة، وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير

السؤال الخامس الموجه إلى السـيد وزير التجهيز والنقل، حول وضعية 
إدريس  :الطرق المتضررة من الكوارث، للمستشارين المحترمين السادة

الراضي، عبد اFيد المهاشي، نور اRين بركاع، عادل المعطي، حسن نبيه، 
أحمد الشافعي، الغازي اغراربة، أحمد الجغيري، احمد الزويكي، عمر 
الجزولي، إبراهيم بنديدي، عبد القادر النميلي، البشير أهل حماد، محمد 

حمد التويزي، جبيل، عبد الحميد أبرشان، علي أساكتي، أحمد ال�وي، أ
  .محمد Ìضومانت، حسن أوتغلياست، عبد الرحيم الشرقاوي، المهدي زركو

  .فليتفضل أحد المستشارين لطرح السؤال

        ::::المستشار السـيد إدريس الراالمستشار السـيد إدريس الراالمستشار السـيد إدريس الراالمستشار السـيد إدريس الراضيضيضيضي
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،
عرفت بلاد� خلال بداية هذه السـنة كوارث طبيعية، كان لها وقع كبير 

ت التحتية الطرقية، وتدمير القناطر، وإتلاف المسا� على تضرر البنيا
والطرق القروية في 	ات وأقاليم مختلفة، ماذا فعلت الوزارة السـيد الوزير 
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لإصلاح هذه الطرق؟ وكيف تعاملت مع المناطق والأقاليم التي تضررت 
  بنياتها الطرقية؟ 

  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .ارشكرا السـيد المستش

  .الكلمة لكم السـيد الوزير للإجابة على السؤال

        ::::السـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهيزيزيزيز والنقل والنقل والنقل والنقل
  .شكرا السـيد الرئيس

صحيح أنه هذه السـنة الكل يعلم على أنها عرفت تساقطات مطرية جد 
  .اسـتثنائية، كلنا عشـنا من المراحل التي عرفت الفيضا�ت

بطبيعة الحال  لكن هذه السـنة هي حقيقة سـنة جد اسـتثنائية، وكان لها
إيجابيات êمة على القطاع الفلاå وعلى Wقتصاد المغربي، والحمد الله 
عليها، لكن بطبيعة الحال كان لها كذ� ثمن، ف8 يخص بعض التصدعات 
على الشـبكة الطرقية وعلى البنية التحتية بصفة عامة، فضلا على التأثير 

  .السلبي في بعض الأحيان على المواطنين
لابد من أن أشير على أن °لرغم من الحجم الكبير اللي كانت ليه هناك، 

هذه الأضرار والفيضا�ت، التدخلات د�ل الوزارة مكنت من التخفيف 
من Wنعكاسات على مسـتعملي الطريق، فما هي نوعية التدخلات د�ل 

  الوزارة اللي كتقوم بها؟
أضرارا، ونقوم أولا تندخلو فورا للإصلاح الأولي، عندما تكون هناك 

بذ� °لوسائل ا�اتية للوزارة، كنوضعو علامة التشوير، لأنه ملي كتكون 
الفيضا�ت، يمكن مثلا إلى قدر الله، شي عربة تعبيها الحمY د�ل الواد، إذن 

  .لابد من قطع الطرقات أو القناطر
تنوضعو قناطر الإغاثة، لأن هذه السـنة سقطوا بعض القناطر، سـتة 

لي كانت كلها قناطر قديمة جدا، والبعض كترجع للقرون °لضبط، ال
الوسطى، والبعض كترجع للوقت د�ل الحماية، وخصوصا الحماية الإسـبانية 

  .في أقاليم الشمال
قناطر للإغاثة،  3إذن كانت قناطر متلاشـية جدا، إذن وضعنا 

 التدخل êم وسريع د�ل الوزارة بحيث تنوقفو قنطرة مؤقتة في فترة قصيرة
ساعة، يعني في يومين كنوقفو قنطرة، كنعيدو  48جدا اللي ما كتعداش 

  .حركة السير يعني لمسـتعملي الطريق كما كانت سابقا
الآن ف8 يخص، يعني هاذو الإجراءات الأولية اللي كنقومو بها، ثم كاين 
الإجراءات ف8 بعد يعني الأحداث الأولى، اللي هي تقييم الأضرار، القيام 

 100سات، والقيام °لأشغال النهائية، وهذه السـنة خصصنا عوض °Rرا
مليون د�ل  350مليون د�ل اRرهم اللي كنخصصوا سـنو� للأضرار، 

اRرهم يعني ضاعفنا الميزانية لإصلاح أضرار الفيضا�ت ثلاث مرات 
 100مليار سـنتيم عوض  35مليون د�ل اRرهم، يعني  350ونصف، 

ا في العديد من الإصلاحات، مثلا الطريق الوطنية مليون درهم، وانطلقن
ما بين بوعرفة وفكيك، تغيير المسار، إعادة بناء قنطرة السي عبو  17رقم 

لكحل، بناء قنطرتين على واد نكور في واد Ìزوراخت في إقليم الحسـيمة، 
بين الحسـيمة وكاسـيطا بناء قنطرة اللي أثرت بزاف  2والطريق الوطنية رقم 

ن في واد إيكلي، في إقليم ميسور، وهذا فضلا عن الإصلاحات على السكا
  .13ورقم  2ورقم  1الأخرى على الطريق الوطنية رقم 

مليون د�ل اRرهم لإصلاح هاذ أضرار د�ل  350خلاصة القول، 
الفيضا�ت، اللي احنا بصدد القيام بها حاليا خلال هاذ الميزانية د�ل سـنة 

  .؟ وشكرا2010و 2009

        ::::رئيس الجلسةرئيس الجلسةرئيس الجلسةرئيس الجلسة    السـيدالسـيدالسـيدالسـيد
  .شكرا السـيد الوزير

  .الكلمة لكم السـيد المستشار في إطار التعقيب

        ::::المستشار السـيد إدريس الراالمستشار السـيد إدريس الراالمستشار السـيد إدريس الراالمستشار السـيد إدريس الراضيضيضيضي
  السـيد الرئيس،

  السـيد الوزير المحترم،
صحيح أنكم تقودون حمY ممنهجة لترهيب المواطنين من حوادث السير 

الإشهار ا�ي  المميتة في هذه الأ�م °�ات، المواطنون يشاهدون كل يوم
حول حوادث السير، كل نهار تيبينو لينا حادثة،  M2تقوم به قناة 

علاش؟ لأن كانت المدونة معلقة، وهذه الأ�م ولاو في الإشهار ما كاينة غير 
كتعملها من غير حوادث  M2حوادث السير، مبقات حتى شي حاجة 

  .السير
كن حاà الطرق هذا الأمر، السـيد الوزير، نقدرو نتفقو معكم عليه، ل

المزرية سبب رئيسي لهذه الحوادث، الفيضا�ت مثلا اللي وقعت في 
  .بني حسن، دمرت مقاطع كبيرة من الطرق والقناطر- الشراردة- الغرب

وأعطيكم أمثY السـيد الوزير، الطريق ما بين سـيدي يحيى وبلقصيري 
ة دمرت، ما بين سوق الأربعاء ومولاي بوسلهام دمرت، ما بين القنيطر 

 Yومولاي بوسلهام دمرت، ما بين بلقصيري وحد كورت دمرت، والأمث
  .كثيرة

السـيد الوزير، كان واحد WجÞع مع وزير اRاخلية، وحضرو فهاذ 
WجÞع، حضر فيه وزير الإسكان، وزير الفلاحة، ومن بعد زارتنا وزيرة 

نا، كان التربية الوطنية، علاش زراتنا؟ °ش تواسينا، ماشي °ش تجيب لي 
  .عليكم تحضروا فذاك WجÞع أولا

- ثم كانوا اجÞعات السـيد الرئيس، السـيد الوزير، في 	ة الغرب
بني حسن، وكنا كنتمناو أنكم تكونو حاضرين معا�، علاش؟ لأنه - شراردة

أنتم فبل ما تكونو وزير راه كنتم مدير د�ل مديرية من مدير�ت التجهيز، 
راه ملي كنت مدير  4×4	ة،  16ح، عند وكنت ديك الساعة، استسم

كنت مولف تركب عليها، وكنت تدور تشوف هاذ الطرقان هاذوا، 



 2009200920092009    بريلبريلبريلبريلدورة أدورة أدورة أدورة أ    ––––داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين مممم

27 

 )2009 ماي 26( 1430 جمادى الأولى 30

علاش؟ والله العظيم السـيد الوزير كنهضر معاك وأ� موضوعي، إلى تقدر 
وتمشي،  4×4دا° Ìخذ . تمشي في هاذ الطرقان هاذوا دا° اللي سردت �

حفرة،  15ا بين حفرة وحفرة، في الساعة، عرفت م 20والله ما تفوت 
  .ماشي حفرة، خمسة عشر حفرة

إذن، علاش ما تجيش عند� للقنيطرة؟ علاش ما تجيش يشوفوك 
  .كلم 40الناس؟ لأن ما بين القنيطرة والر°ط شحال؟ 

سـيد� كيدير سـياسة القرب، وانتم كشاب تنبغيوكم وتنحبوكم وتنقدروكم 
ج، لأن السكان د�ل القنيطرة، أقسم وتنحتروكم، بغيناكم تمشـيو في هذا النه

� °� لا متذمرين، علاش؟ بسبب عدم ز�رتكم، وزير الفلاحة جاء، 
للناس ا�ين تضرروا غادي ينقصها من نوار  %50أشـنو دار؟ قال 

الشمس وا�رة، وزير الإسكان جاء، أعطى بقع للناس المتضررين، شكون 
حبوه، تنقدروه وتنعزوه، هو اللي بقى ماجاش؟ بقى واحد الوزير اللي كن 

  .أنتم السـيد الوزير
إضافية للقنيطرة، وبغيتكم تزوروا .. الله يخليكم إلا خاص واحد سميتها

  .هاذ المسائل هادي بعينكم وتشوفوها
  .شكر السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

  .الكلمة لكم السـيد الوزير في إطار الرد على التعقيب

        ::::يد وزير التجهيد وزير التجهيد وزير التجهيد وزير التجهيزيزيزيز والنقل والنقل والنقل والنقلالس ـالس ـالس ـالس ـ
شكرا للسـيد المستشار على هذا التعقيب، ولو أنه تيخرج من السؤال، 

  .وتيتكلم على القناة الثانية والأولى وحوادث السير وحاà الطرق
°لنسـبة لحوداث السير إلى كانت القنوات التلفزية كتبين الآن المسـتوى 

ذا تغطية الأحداث اللي د�ل حوادث السير، هذا ليس إشهار أو دعاية، ه
كتوقع مع الأسف، اليوم عدد د�ل حوادث السير، وعند� نتكلم على هذا 
الأمر، ما كنتكلموش، ما تنعملوش واحد الحمY لصالح مدونة السير أو كذا 
أو غيرها، كنتكلموا على واحد الواقع مغربي ما عندو علاقة لا مع حكومة 

  .انونولا مع حزب، ولا مع إصلاح، ولا مع ق
د�ل  4123هاذو مغاربة تيموتو على الطرقات د�لنا بأعداد لا تحصى، 

، 11قتيل في اليوم، ولينا نقولوا  10الناس، كنا هنا في هاذ القاعة تنقولوا 
  .، إلى غير ذ�12وفي السـنة المقبY غادي نبداو نقولوا 

ن، ف8 يخص هاذ الأمر، هذا راجع لتنظيم النقل، لعدم إحترام القانو
ف8 يخص حاà الطرق، لأن السـيد . وهذا قلناه وشرحناه، ونعطيكم مثالا

المستشار تيقول، صلحوا لينا الطرقان، إلى صلحتوا حاà الطرقان ما 
علميا، مع الأسف، إذا كان الأمر صحيح راه . غاديش يبقاو حوادث السير

يارة تنصلحو الطرقان منذ سـنوات وعقود من الزمان، وكنبنيو الطرق الس ـ
وكنبنيو الطرق المزدوجة، والطرق القروية، وتوسـيع الطرقات، ولا تزال 

  .أرقام حوادث السير ترتفع
إذن الإشكال أشـنو هو؟ الإشكال د�ل السلوكات د�لنا، د�ل الطريقة 

  .د�لنا °ش ك�رسو السـياقة على الطرقات
كانة أمس كنت في إطار سـياسة القرب في أكادير وفي Ìرودانت وفي أر 

وفي شيشاوة وفي إمنتانوت، لز�رة الطريق السـيار أو أشغال الطريق 
أكادير التكلفة د�لها  -أكادير، الطريق السـيار مراكش -السـيار مراكش

  .مليار د�ل اRرهم 8غادي تكون إنشاء الله 
أشـنو هو التأثير د�لها على السلامة الطرقية؟ غادي تنقص من عدد 

قتيل في السـنة، علاش؟ لأنه الطريق اللي هو  35حوادث السير بتقريبا 
 75أكادير، فيه تقريبا  -إمنتانوت، شيشاوة - مميت جدا، ما بين مراكش

  .قتيل في السـنة، كل سـنة تقريبا في المعدل
التأثير د�ل الطرق السـيارة تينقص °لنصف، إذن كاين تأثير ماشي 

اعد ولكن كتساعد ماكاينش، ما كنفيش أنه البنية التحتية كتساعد، كتس
 35مليار د�ل اRرهم، غادي ينقص  8قليل، الطريق السـيار اللي تيكلف 

  .%4أو  3كل سـنة كيتفاقم ب 4120، في حين أنه هاذ 4120قتيل على 
إذن خلاصة القول، يجب أن نقوم بكل مجهود ف8 يخص البنية التحتية، 

  .آخرهونقوم بذ� في الطرق السـيارة، في الطرق المزدوجة إلى 
نقطة êمة لتوضيح الأمور، كل ما هو داخل المدن هو تحت المسؤولية 
د�ل الجماعات المحلية ماشي عند�، ولكن إلى بغينا نعيدو النظر، ونقلصو في 
أعداد حوادث السير، ما علينا إلا أن نغير السلوكات د�لنا، والطريقة د�ل 

وهذا في إطار إحترام قانون  التنقلات د�لنا، وWحترام د�ل قوانين السير،
  .السير اللي غادي يكون إنشاء الله قانون السير المقبل، وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد الوزير، كما نشكركم السـيد وزير للتجهيز والنقل على 

  .مساهمتكم معنا في هذه الجلسة
وآخر سؤال مبرمج في جدول أعمال هذه الجلسة، موجه إلى السـيد 

ر المنتدب Rى الوزير الأول المكلف °لشؤون Wقتصادية والعامة، الوزي
حول المضار°ت وغياب مراقبة أسعار المواد الغذائية، للمستشارين 

أحمد الكور، أحمد حا¤، أحمد مفيد، أحمد السرغيني، : المحترمين السادة
د إبراهيم الحب، عمر بنونة الوريدي، الأمين اRراق، علال العزيوني، محم
  .العقاوي، محمد عبده عز اRين، أحمد اRيبوني، عابد شكيل، العلمي التازي

  .فليتفضل أحد المستشارين لطرح السؤال، تفضل

        ::::المستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيل
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،
  إخواني المستشارين،

°لطبع هذا السؤال سؤال êم جدا، والسـيد الوزير مشكور أولا على 
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  .لبية اRعوة، ويجي يجاوب على هذا السؤالت 
الز�دة في المواد الغذائية كانت صاروخية، ولكن Ìبعة على كل حال 
للز�دة اللي وقعت في المواد الأولية على الصعيد العالمي، ولكن هناك 
الحكومة مشكورة على أولا اRعم اللي كان في نطاق صندوق المقاصة، 

مليار،  36في السـنة الماضية ووصلت حتى مليار  24حيث كان المقترح 
والحكومة وا	ت على كل حال المشكل د�ل الصندوق، وهاذ الشيء 
خاص الجميع يعترف بهاذ الشيء اللي تدار، وهاذ الشيء كان مفيد جدا، 
حيث شكون اللي اسـتفاد؟ اسـتفاد على كل حال الطبقة الضعيفة اللي 

ذي على كل حال نعترفو بهاذ المسـتوى نتاع الشراء د�لها محدودة، ها
  .الجانب

دا° الآن الطابع أشـنو هي؟ التدابير اللي الحكومة اتخذت على كل حال 
°لنسـبة لهذا المشكل نتاع الز�دة، نتاع المواد اللي هي خارج الصندوق 

  .د�ل المقاصة، واللي هي تضر على كل حال الطاقة الشرائية نتاع المشتري
شي ونديروه على التاجر الصغير، ذاك كذ�، ما خصناش نجيبو كل

ساعة، ما  20البقال هو الجندي اFهول اللي تيعمل في الحانوت د�لو لمدة 
  .تيعرف حتى شي واحد، وماشي هو مول الز�دة

ولهذا، إلى خاص المراقبة، تيخص المراقبة أولا في اسـتيراد المواد اللي 
ربما المراقبة، وهاذ الشي  تسـتورد، ثم ربما المتاجر الضخمة هي اللي خصها

وقع في دوà، في فرنسا وقعت، ورئيس الحكومة عيط على واحد العدد 
في فرنسا، وطلب منهم  Les super marchésنتاع أر°ب المتاجر 

  .يخفظوا من الربح د�لهم، °ش الطاقة الشرائية تيبقى في واحد المسـتوى
كن ما تبقاش تقيس لهذا هاذ الشيء تنطلبوه كذ� للحكومة تديرو، ول

سـنتيم  2لي دائما ذاك التاجر الصغير، أو ذاك الخضار الصغير، راه هو زاد 
  .في واحد المادة، وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

  .الكلمة لكم السـيد الوزير للإجابة على السؤال

    السـيد نزاز بركة، الوزير المنتدب Rى الوزير الأول المكلف °لشؤونالسـيد نزاز بركة، الوزير المنتدب Rى الوزير الأول المكلف °لشؤونالسـيد نزاز بركة، الوزير المنتدب Rى الوزير الأول المكلف °لشؤونالسـيد نزاز بركة، الوزير المنتدب Rى الوزير الأول المكلف °لشؤون
        ::::Wقتصادية والعامةWقتصادية والعامةWقتصادية والعامةWقتصادية والعامة

  .شكرا السـيد الرئيس
  السادة المستشارون المحترمون،

أشكر السادة المستشارين المحترمين على تفضلهم بطرح هذا السؤال 
  .الهام حول مراقبة الأسعار ومحاربة المضاربة

فبداية، أود أن أشير إلى أن المواد الغذائية المدعمة، كما جاء في تدخل 
لمحترم، كاين السكر والقمح، لم تعرف أي ز�دة، بل أن السـيد المستشار ا

الحكومة رفعت من الغلاف المالي اÕصص للمقاصة لموا	ة الز�دات التي 
°لنسـبة لهذه المواد، وذ� للحفاظ على اسـتقرار ثمن  2008سجلناها سـنة 

  .القمح، وكذ� ثمن السكر
، السعر المرجعي كما أنه خلال هذه السـنة، حددت الحكومة، كما تعلمون

درهم اللي هو السعر اRولي،  180درهم للقنطار عوض  270لبيع القمح في 
لأنه وقع تراجع في السعر اRولي، ولكن الحكومة اعتبرت بأن من الضروري 
أنه هذه السـنة، اللي الحمد � كاين واحد الصابة êم، أن الفلاح الصغير 

  .يسـتفد من هذه الصابة
أكبر  %50د واحد السعر يكون في المسـتوى د�ل و°لتالي أننا نحد

من السعر اRولي، على أساس أن اRوà تتحمل الفرق بينهم، °ش ذاك 
المواطن المغربي ما يتمش المس °لقدرة الشرائية د�لو، ويبقى سعر اRقيق 
والسعر كذ� د�ل الخبز في المسـتوى اللي تنعرفوه اليوم، وفي نفس 

  .لقدرة الشرائية د�ل الفلاح الصغيرالوقت أننا نحسـنو ا
°لنسـبة للمواد الغذائية المحررة أسعارها، صحيح أنها عرفت ارتفاعات 

، وذ� 2009، وكذ� خلال الأشهر الأولى من سـنة ê2008مة سـنة 
نتيجة أولا عن ارتفاعات الأسعار في الأسواق اRولية مثل الزيوت الغذائية، 

من ترتبت عن الفيضا�ت والتساقطات  القمح الصلب ومشـتقاته، ومنها
ومطلع  2008المطرية اللي تكلمنا عليها، واللي عرفتها بلاد� في أواخر 

، مما أدى إلى إتلاف محصول ومخزون العديد من أنواع الخضر 2009
والفواكه في الحقول، وكذ� كانت صعو°ت في الولوج إلى الحقول لجني 

  .العرض مقابل الطلبالWر، مما نتج عنه نقص كبير في 
لكن، ابتداء من شهر أبريل الماضي وخلال هاذ شهر ماي، كما سـبق 
أن توقعنا وأكد�ه أمام مجلسكم الموقر، فقد عرفت أسعار العديد من هذه 

دراهم  10المواد تراجعا êما، مثل مثلا البطاطس اللي تراجع الثمن د�لها من 
م، °لنسـبة للبصل كانت البصY دراهم للكيلوغرا 4للكيلوغرام إلى اليوم 

درهم، °لنسـبة  3.50دراهم، اليوم تنصيبوها في السوق  9تتوصل إلى 
  .دراهم 4دراهم في شهر مارس الماضي، اليوم وصل إلى  9للجزر مر من 

°لنسـبة لزيت المائدة كذ�، تراجع بثلاث دراهم، و°لنسـبة للزبدة 
�تج °لطبع والحمد � عن دراهم للكيلوغرام، هذا  15تراجع تسعيرها ب

وفرة المنتوجات في السوق، خصوصا °لنسـبة للمواد الفلاحية، و�تج كذ� 
عن التدابير اللي قامت بها الحكومة في هذا الإطار، من أهمها تفعيل مجلس 
المنافسة، من أجل تكريس المزيد من الشفافية في السوق، وخصوصا إعداد 

م قانون حرية الأسعار والمنافسة، واللي مشروع القانون ا�ي سـيغير ويتم
  .صادق عليه مجلس النواب، وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير

  .الكلمة لكم السـيد المستشار في إطار التعقيب

        ::::السـيد المستشار عابد شكيلالسـيد المستشار عابد شكيلالسـيد المستشار عابد شكيلالسـيد المستشار عابد شكيل
  .شكرا السـيد الرئيس
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بغيت نشكر السـيد الوزير على هذه الأجوبة اللي أعطا� حول هذا 
شكل اللي مطروح نتاع الز�دة، ولكن أعتقد بأنه اللي تيخصنا، كاين الم 

واحد الطبقة نتاع التجار الصغار اللي في ذيك الجمY كانو مشاو ربما ضحية، 
تيخص ربما يتعاد النظر في بعض الملفات اللي كانوا مشاوا ضحية لأجل 

على كل حال ما  ،%300ارتفاع المواد، بعض المواد ارتفعت ب 
  .مشاي يحتفظوا بذوك العقو°ت Rاروا دوك الطبقات التاجرةخصه 

ولكن دا° الآن الحكومة تيخصها العكس، ما خصناش، خاص الفلاح 
عاود يسـتفد، بوجود الحكومة مشكورة على الثمن اللي دارت للحبوب نتاع 

درهم للقنطار، ما خصشاي الفلاح يبيع  270درهم، ولكن خاص هاذ  27
، يعني يبقى محتفظين °لتدابير °لطبع اللي اتخذت د�ل بأقل من هاذ الثمن

الجمرك، اللي دارت ابتداء من الشهر المقبل، غادي ربما يحمي هاذ الفلاح 
  .°ش يبيع القمح بثمن مناسب، وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد المستشار، الكلمة لكم السـيد الوزير في إطار الرد على 

  .التعقيب

ر المنتدب Rى الوزير الأول المكلف °لشؤون Wقتصادية ر المنتدب Rى الوزير الأول المكلف °لشؤون Wقتصادية ر المنتدب Rى الوزير الأول المكلف °لشؤون Wقتصادية ر المنتدب Rى الوزير الأول المكلف °لشؤون Wقتصادية السـيد الوزيالسـيد الوزيالسـيد الوزيالسـيد الوزي
        ::::والعامةوالعامةوالعامةوالعامة

  .شكرا السـيد الرئيس
  السـيد المستشار المحترم،

كما ذكرت، فإن الهدف من هاذ العمل اللي قمنا به في إطار التعديل في 
القانون د�ل المنافسة ود�ل الأسعار، أساسا، وهو أولا أننا نزيدو، رفعنا 

  مـألف دره 100لنسـبة للحد الأقصى للغرامة رفعناها من من الغرامات، °

  .ألف درهم 300إلى  
  ة ـادة غير مشروعـة، زيـرة الغش في الجودة أو في الكميـواعتبر� لأول م

في الأسعار، وأخيرا كما جاء في تدخل الأخ المستشار المحترم، حاولنا كل ما 
وبة لأخذ بعين Wعتبار الحجم أمكن أنها تكون واحد الملائمة د�ل نظام العق

  .Wقتصادي للمخالف مع تجديد العقوبة في حاà العود
الهدف الأساسي، وهو هذاك التاجر الصغير °ش ما يتمش كذ�، 
نوصلو إلى واحد العقوبة اللي تفوت رقم المعاملات د�لو وتضروا في العمل 

د�ل التجار  د�لو، إذن حاولنا ما أمكن �خذوا بعين Wعتبار مصالح
  .الصغار

بغينا كذ� °لنسـبة للتجار أننا نوضحو مالهم وما عليهم، °لنسـبة لإشهار 
الأسعار، °ش ما نطيحوش في هذيك الإشكالية اللي طرحتيو د�ل تتكون 
حمY د�ل المراقبة، والتاجر الصغير ما تيكونش عارف أشـنو هما الضوابط 

  .اللي خاصو يحترم
حد الحمY تواصلية، °ش نفسرو هاد اRورية اللي إذن غادي نعملوا وا

التجار الصغار مع الفيدرالية د�ل التجارة، وكذ� °لنسـبة للمراقبين اللي 
هما من وزارة اRاخلية، °ش هكذا يتم إحترام هاذ اRورية إنشاء الله، 

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .اشكرا السـيد الوزير، كما نشكركم على مساهمتكم معن

هكذا نكون قد أتينا على نهاية جدول أعمال هذه الجلسة، شكرا 
  .السـيدين الوزيرين، السادة المستشارين

    ....رفعت الجلسةرفعت الجلسةرفعت الجلسةرفعت الجلسة


